
El biólogo Adrián Schiavini estimó en 50 mil la población de guanacos en la 
Tierra del Fuego argentina y planteó las dificultades en el manejo, porque 
están presentes en el campo y consumen el forraje destinado a la produc-
ción ganadera, además de representar un peligro para los que transitan por 
las rutas. Descartó en principio un aprovechamiento de la carne para su 
comercialización, porque hay enfermedades propias de este animal, como 
la sarcosporidia y la sarna, que demandan estrictos controles bromatoló-
gicos. Aseguró que desde el CADIC y la Universidad de Tierra del Fuego 
están “siempre a disposición de las autoridades de aplicación provinciales 
y municipales para colaborar en todo lo que se nos solicite”, pero “lamenta-
blemente en los últimos años no estamos siendo consultados”.

Así lo sostuvo el presidente de la Cámara de Transporte de carga de 
Tierra del Fuego, luego de que ayer por la mañana autoridades de 
la Secretaría de Comercio de Nación le solicitara las deudas de las 
empresas transportistas para cancelarla a la empresa TABSA.  Cabe 
remarcar que la empresa transbordadora comunicó que no recibirá 
pesos a partir del 16 de este mes. En este sentido sostuvo que “el 
comunicado de TABSA nos cayó como una sorpresa, más allá de que 
ellos nos habían explicado la situación que tenían con los pesos ar-
gentinos, pero fue muy fuerte para todos ver eso”. Asimismo señaló 
que “siempre ante una situación de estas características esta presente 
la preocupación de un posible desabastecimiento”. Recordó que “al 
momento están suspendidas las cuentas corrientes de casi todas las 
empresas, debido a que hace más de cuarenta días que TABSA no 
recibe divisas de parte de las empresas”. Pags. 12-13
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Buenos Aires.- La escasez de divisas, agu-
dizada por la sequía, obliga al Gobierno 
a apelar a todas las herramientas disponi-
bles para intentar garantizar la estabilidad 
cambiaria y, al mismo tiempo, sostener 
todo lo posible la actividad económi-
ca. Eso buscó el equipo económico en 
mayo al convalidar un importante repun-
te de las importaciones de bienes, que se 
respaldó en un nuevo incremento de la 
deuda comercial de las empresas con sus 
casas matrices y en el salto en la aproba-
ción de permisos en yuanes. Según supo 
Ámbito de fuentes oficiales, las compras 
al exterior alcanzaron unos u$s7.000 mi-
llones el mes pasado y tocaron el nivel 
más alto desde agosto.
En un marco de estricto control cam-
biario, ese monto se alcanzó a través del 
incremento de la deuda comercial fo-
mentada por distintas medidas del Banco 
Central. Por caso, en mayo los impor-
tadores accedieron al mercado oficial 
de cambio por unos u$s5.900 millones, 
confiaron las fuentes consultadas, lo que 
representa un financiamiento cercano al 
13% del total importado en el mes. Esto 
permitió que la demanda efectiva de di-
visas de las reservas fuera menor al valor 
total de la mercadería que ingresó al país, 
a cambio de postergar el pago de algo 
más de u$s1.000 millones.
La otra vía a la que apeló el equipo eco-
nómico para convalidar un alza de las im-
portaciones (necesarias para abastecer la 
producción local) es el uso de yuanes. A 
caballo de la activación de u$s5.000 mi-
llones del swap con China para uso con 
libre disponibilidad, en lo que va del año 
se aceleraron las aprobaciones de SIRAS 
(el actual sistema de habilitaciones para 
importar) directamente en la moneda de 
ese país: como contó este diario, entre 
enero y mayo hubo operaciones por el 
equivalente a u$s2.321 millones (el 93% 
concentradas en los últimos dos meses). 
El mes pasado, según fuentes oficia-
les, las SIRAS en yuanes alcanzaron los 
u$s1.089 millones. Sin bien es probable 
que no toda la mercadería aprobada haya 
ingresado al país ese mismo mes, el mon-
to equivale a alrededor del 13% del total 
de importaciones cursadas en mayo.

La posibilidad de ampliar esa dinámi-
ca, que sirve para sostener una porción 
de las compras al exterior sin presionar 
sobre los muy escasos dólares de las ar-
cas del BCRA, fue lo que Sergio Massa 
y Miguel Pesce acordaron con el Banco 
Popular de China durante la gira de la 
semana pasada. En Beijing, se firmó la 
renovación del intercambio de monedas 
por el equivalente a u$s19.000 millones, 
que vencía en agosto próximo, y la acti-
vación otros u$s5.000 millones de libre 
disponibilidad una vez que se agoten los 
primeros u$s5.000 millones. Además de 
cubrir importaciones, esas divisas pueden 

utilizarse para intervenir en el mercado 
cambiario, en un año en que el impacto 
de la sequía se combina con las habitua-
les presiones del contexto electoral.
Por el momento, el uso efectivo del swap 
es pequeño. Pegará un salto a medida que 
se cumplan los 90 días de plazo de pago 
que imponen las SIRAS en yuanes, me-
nor a los 180 días que rigen para la ma-
yoría de las que se cursan en dólares. Jus-
tamente, ese fue el incentivo que volcó 
a muchas empresas que comercian con 
China a operar directamente en la moneda 
del gigante asiático. Con todo, los últimos 
meses ya muestran un incipiente avance 
en los pagos en yuanes: por caso, según 
la información oficial a la que accedió este 
diario, se pasó del equivalente a apenas 

u$s14 millones en abril a u$s152 millones 
en mayo y a u$s102 millones solo en las 
primeras cuatro ruedas de junio.

REPUNTE DE
 LAS IMPORTACIONES

Las compras al exterior alcanzaron un 
pico de u$s8.664 millones en junio de 
2022, afectadas por la disparada de los 
precios de la energía ante la guerra en 
Ucrania y por el sobrestockeo al que se 
lanzaron muchas empresas para sacar 
ventaja de la brecha cambiaria. Termina-
da la importación de gas para el invierno 

y con un mayor control de las operacio-
nes que introdujo Massa mediante las 
SIRAS, las importaciones rondaron los 
u$s5.000 ó 6.000 millones entre octubre 
del año pasado y febrero de 2023. En 
marzo, avanzaron a u$s6.846 millones y 
en abril se ubicaron en u$s6.017 millo-
nes. En mayo, según las fuentes consul-
tadas, volvieron a superar los u$s7.000 
millones.
"La tasa de aprobación general (de im-
portaciones) de este año es del 88%", 
dijo el secretario de Comercio, Matías 
Tombolini, en Urbana Play al ser con-
sultado sobre las trabas que reclaman 
algunas compañías. Y aseguró que la in-
dustria está creciendo y que eso no sería 
posible si faltaran insumos.

Igualmente, el impacto de la sequía con-
dicionará la actividad. Las estimaciones 
preliminares marcan una caída de las 
exportaciones agropecuarias en torno a 
los u$s19.500 millones este año. Los pa-
liativos del Gobierno buscan mitigar ese 
efecto.

DEUDA COMERCIAL

La inducción del incremento del crédito 
comercial fue una de las vías impulsadas 
por el BCRA para postergar una porción 
de los pagos de importaciones, susten-
tada en la proyección de que en 2024 la 
balanza comercial volverá a arrojar un 
superávit de entre u$s13.900 y 16.800 
millones. En mayo, el 13% de las com-
pras al exterior se saldó de esta forma. 
Además, en el acumulado de 2023, se re-
gistraron importaciones por un valor es-
timado en u$s28.900 millones, mientras 
se accedió al mercado de cambios por un 
monto estimado en u$s25.300 millones. 
Esto implicó un crecimiento de la deuda 
comercial de u$s3.600 millones, que en 
su mayor parte provino de operaciones 
intra empresas cubiertas por las casas 
matrices, señalaron las fuentes.
Algunos empresarios y opositores cues-
tionaron la operatoria. Los funcionarios 
argumentan que la deuda comercial si-
gue “por debajo de los máximos alcan-
zados en 2019, cuando representaba más 
del 40% de las importaciones, y permite 
mantener el crecimiento de la economía 
pese a la caída de exportaciones que pro-
vocó la sequía histórica que afectó a la 
producción agropecuaria”. A fin del año 
pasado, representaba el 38,2% del total, 
según datos del BCRA.
La ingeniería oficial para intentar evitar 
fuertes zozobras cambiarias en medio del 
proceso electoral y del agujero que deja 
la sequía apunta a completarse a través 
de la negociación en curso con el Fondo 
Monetario Internacional. El equipo de 
Massa, que se prepara para viajar a Wash-
ington la próxima semana, busca sellar 
un adelanto de los próximos desembol-
sos que incluya la habilitación de un por-
centaje de esas divisas para intervenir en 
el mercado cambiario.

Con más deuda comercial y SIRAS en yuanes

Las importaciones aumentaron a 
u$s7.000 millones en mayo
El 13% fue financiado, principalmente, por las casas matrices. Se aprobaron compras en la moneda china por un porcentaje similar. La estrategia oficial 
para sostener lo más posible el nivel de actividad en un contexto de escasez de divisas.
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Buenos Aires.- El Gobierno ratificó que el gasoduc-
to Néstor Kirchner se inaugurará este 20 de junio. En 
agosto, se lanzará la licitación para el segundo tramo. 
Por lo que Argentina alcanzará al autoabastecimiento 
energético en 2024 y, además, podría pasar a exportar 
energía a Brasil. En este contexto, la industria local se 
anticipa y plantea temores de que no se favorezca el 
abastecimiento local, o haya una suba de precios, ante 
la mayor competencia que implicará la potente industria 
brasileña.
El temor, de momento mencionado en ámbitos más 
sectoriales, fue expresado públicamente por el ex mi-
nistro de Economía, Martín Guzmán, en una entrevista 
radial. “El gasoducto hace que puedas aumentar la es-
cala de producción y que esto pueda resultar en meno-
res precios, lo cual haría a la industria más competitiva. 
Pero acá el rol del Estado va a ser clave porque, si no se 
define un marco regulatorio, podría pasar lo contrario, 
la desindustrialización”, alertó Guzmán.
Para explicarlo, detalló: “Imaginate que el gas en Brasil 
vale u$s6 el millón de BTU. Acá el costo de sacarlo es 
alrededor de u$s3,5. Una empresa privada puede decir, 
bueno, al tener un gasoducto, si no me lo pagan u$s6 
como en Brasil, no lo vendo en Argentina, lo vendo allá. 
En vez de que el gasoducto te ayude a bajar los costos 
industriales por tener gas barato, pasaría lo contrario”.
La solución que planteó Guzmán es que debería haber 
un marco regulatorio más preciso que “regule el precio 

cuando la escala sube y los costos de producción bajan”. 
“Es una tarea que tiene que hacer el Gobierno actual, 
antes del 10 de diciembre”, agregó.
Ante este escenario, una fuente dentro del Gobierno 
planteó: “Es la discusión que se viene, y no es lejana”. 
Hay distintas miradas entre los sectores del Frente de 
Todos. Para algunos, el precio interno debería tener 
paridad con el de exportación, miradas que también 
comparten en algunos sectores de Juntos por el Cam-
bio. Sin embargo, desde la mirada energética más ligada 
a la vicepresidenta Cristina Kirchner, aseguran que no 
deberían darse precios excesivos a la industria, cuando 
los costos de producción bajaron tanto. “Vaca Muerta 
lo desarrolló la sociedad argentina con YPF y subsidios; 
ahora que es rentable, ¿por qué no vas a cumplir el ob-
jetivo de tener gas barato para la industria?”, es una pre-
gunta que se hacen en un sector del gobierno.
De todos modos, una alta fuente de la Secretaría de 
Energía, le bajó el tono a la discusión. Por un lado, cer-
ca de la secretaria de Energía, Flavia Royón, afirmaron 
que “las exportaciones tienen que autorizarse, en fun-
ción del abastecimiento del mercado interno”. Además, 
desde el Ministerio de Economía agregaron que todavía 
no se puede plantear una regulación “sobre una hipó-
tesis”, dado que no se conoce cuál será el precio del 
gas cuando llegue a Brasil, debido a los altos costos de 
transporte, y a que Brasil tiene contratos de largo plazo 
de GNL a “precios competitivos”.

La discusión para algunos es lejana, porque todavía 
faltan las obras de infraestructura. Pero no lo es tan-
to. Argentina podría llegar con gas a Brasil a partir de 
la reversión del gasoducto norte y la construcción del 
gasoducto La Carlota–Tío Pujio, cuyo llamado a lici-
tación se hará en las próximas semanas, según fuentes 
oficiales. Luego, deberá usarse la red del gas que venía 
de Bolivia y así llegar a San Pablo. Para el 2024 podrían 
concluirse las obras, pero luego para una exportación 
deben definirse contratos y precios. Para el segundo tra-
mo del gasoducto Néstor Kirchner, desde la Secretaría 
de Energía anticiparon que se licitará en agosto y que ya 
tienen ofertas de financiamiento tanto de Brasil como 
de China.
En dialogo con Ámbito, Juan José Carbajales, experto 
en hidrocarburos de la consultora Paspartú, explicó que 
el Estado tiene herramientas para intervenir en estos ca-
sos, como cuando en 2022 Enarsa le puso un “techo” 
al precio de gas negociado entre los productores y la 
industria. “Los productores arbitran entre los precios 
locales y los de exportación, como ya se da hoy con 
Chile, pero hoy las leyes establecen que primero está en 
el mercado interno y, antes de habilitar cada exporta-
ción, la Secretaría de Energía hace un informe sobre la 
oferta y la demanda”, aseguró Carbajales. Sin embargo, 
su recomendación para la industria es que pueda “con-
tractualizar” la compra de gas a largo plazo “a precio 
asegurado y barato”

Buenos Aires.- El Ministerio del Interior fijó en $40.000 
la suma tope que cobrarán en concepto de viáticos los 
ciudadanos que sean autoridades de mesa durante las 
Elecciones 2023, para aquellas personas que participen 
en los tres turnos electorales de las Primarias Abiertas 
Simultáneas y Obligatorias (PASO), las elecciones gene-
rales y una eventual segunda vuelta.
Según se informó a través de un comunicado difundido 
por la cartera de Interior, la medida, que será publicada 
mañana en el Boletín Oficial, implica una suma fijada 
por ese Ministerio a cargo de Eduardo 'Wado' de Pedro, 
uno de los nombres que más suenan para ocupar una 
precandidatura presidencial de cara al cierre de listas 
oficialistas.
Según la resolución, el pago se desglosa de la siguien-
te manera: los ciudadanos que se desempeñen como 
autoridades de mesa recibirán $7.000 por elección, en 
concepto de viático, por su labor durante las PASO, las 
elecciones nacionales y una eventual segunda vuelta, a 
esa suma deberán sumarse otros 3.000 pesos por haber 
participado efectivamente de las actividades de capaci-
tación reconocidas por la Justicia Electoral.
En forma previa a todas las instancias electorales, se 
otorgará un importe adicional de $10.000, también en 
caso de haber cumplido funciones durante las PASO, 
las elecciones nacionales y una eventual segunda vuelta. 
Si no se celebrara una segunda vuelta, entonces este úl-
timo importe adicional será de 7.000 pesos.
Por otro lado, la normativa establece que aquellos que 
hayan sido designados por la Justicia Nacional Electoral 
como delegados y delegadas en los locales de votación, 
y que cumplan efectivamente esa función en todas las 
instancias electorales, recibirán una suma de $11.500 
por elección en concepto de viáticos; más $3.500 por 

la tarea de remisión de reportes de eventos, incidencias 
o datos adicionales solicitados por la Cámara Nacional 
Electoral.
En el caso de participar en las PASO, las nacionales y 
una eventual segunda vuelta, cada delegado recibiría un 
total de 40 mil pesos.

ELECCIONES 2023: QUIÉNES PODRÁN COBRAR 
LA SUMA ESTABLECIDA

Desde Interior informaron que la resolución indica que 
este beneficio "sólo podrá ser cobrado por aquellas per-
sonas que efectivamente se hayan desempeñado en la 
función asignada, por lo que, si por alguna razón el o 
la convocada se ausenta en alguno de los comicios, se 
le abonará la parte proporcional de la suma que le co-
rresponda".
En este sentido, se resolvió que será la Justicia Nacional 
Electoral la encargada de verificar el cumplimiento de 
las funciones establecidas en el Código Electoral Na-
cional, y de informar al Correo Oficial de la República 
Argentina el listado de convocados con derecho a per-
cibir las compensaciones fijadas en esta resolución, con 
indicación del número de mesa en la que desempeñaron 
sus funciones.
A través de esta normativa, se le otorga a la Dirección 
Nacional Electoral (DINE) la responsabilidad de liqui-
dar las sumas fijadas en esta resolución a los ciudadanos 
y ciudadanas con derecho a percibirlas, las que serán 
abonadas con posterioridad a cada elección.
Por último, se establece que las personas con derecho 
a percibir los viáticos deberán concurrir con su DNI al 
lugar y en la forma que oportunamente se indique. Pasa-
dos los 12 meses de las elecciones nacional o la eventual 

segunda vuelta, prescribirá el derecho de las autoridades 
de mesa y delegados a percibir esos viáticos.

CUÁNDO SON LAS ELECCIONES 2023

Según la Cámara Nacional Electoral, las Primarias 
Abiertas, Simultáneas y Obligatorias (PASO) serán el 
13 de agosto, mientras que las elecciones generales se 
realizarán en todo el territorio nacional el 22 de octubre. 
Por tercera vez consecutiva se realizará un debate presi-
dencial, como así ocurrió en las Elecciones 2015 y 2019. 
Las dos jornadas se llevarán a cabo el 8 y 19 de octubre 
y se transmitirán por la Televisión Pública.

Dilemas del gasoducto

Temor de la industria por los precios 
cuando se exporte a Brasil
El sector empresario teme que la demanda de gas de la potente industria de Brasil pueda significar aumentos en los precios locales de la energía. El debate 
que viene para cuando finalice el gasoducto Néstor Kirchner.

Elecciones 2023

Pagarán $40.000 por ser autoridad de mesa
Se darán a conocer en el Boletín Oficial de este miércoles los montos designados por el Gobierno nacional para quienes operen como autoridad de mesa 
o demás cargos de cara a las Elecciones 2023.
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Río Grande.- La ministra de Producción y Ambiente, 
Sonia Castiglione, informó por Radio Nacional Ushuaia 
las gestiones que están realizando para destrabar el con-
flicto con TABSA y pasarían por una vía de excepción a 
la normativa que puso en vigencia el Banco Central para 
los pagos de fletes al exterior.
Cabe recordar que en octubre del año pasado se imple-
mentó la norma, que entró en operatividad este año. Se 
trata de una declaración que deben realizar las empresas 
que requieran pagos a fletes del exterior a través del Sis-
tema de Importaciones de la República Argentina y Pa-
gos de Servicios al Exterior (SIRASE), y la aprobación 
puede demorar hasta 60 días, por cada giro. El trámite 
se efectúa ante la Secretaría de Comercio y esto fue ofi-
cializado por el Banco Central en la comunicación A 
7771, donde se expresa taxativamente que, hasta que no 
esté aprobado el trámite, no hay “acceso al mercado de 
cambios para cursar pagos de servicios” de flete.
Castiglione expresó que por un lado se entiende “el 
contexto en que fue dictada la norma y la situación 
nacional”, pero la situación de la provincia amerita un 
tratamiento diferenciado. “Lo que hemos planteado es 
que Tierra del Fuego necesita tener una mirada especial, 
porque la dinámica de la provincia respecto del flete in-
ternacional es absolutamente distinta de lo que generó 
esta norma. Una cosa es pagar un flete que llega cada 
semana, cada 15 días o cada un mes, y otra pagar los 
fletes de camiones que cruzan cada 25 minutos, y son 
de variadas empresas que traen provisiones a Tierra del 
Fuego”, sostuvo.
“Es una situación especial y como tal merece una ex-
cepción, y sobre eso charlamos con nación, que lo está 
evaluando. Nosotros pedimos una excepción a la nor-
mativa porque es absolutamente neurálgico para Tierra 
del Fuego. El servicio que presta la empresa TABSA 
es continuo y permanente, y no puede depender de la 
aprobación de una solicitud puntual, porque son mu-
chos cruces de muchos camiones de una misma empre-
sa en el mes”, subrayó.
“Es una complejidad extra que tiene su particularidad. 
Ante nación planteamos que lo más adecuado es esta-
blecer una excepción a ese procedimiento para el cru-
ce por la barcaza. Hemos planteado que es un servicio 

esencial, y que no depende de nosotros como provincia 
y como país establecer algún acuerdo sin la autorización 
de la Nación”, manifestó.
Aseguró que “el presidente del Banco Tierra del Fuego 
también está abocado a esto, lo mismo el secretario de 
Malvinas y Asuntos Internacionales Andrés Dachary 
por el lado de Cancillería. También estamos en comu-

nicación constante con el sector privado para llevar una 
propuesta de posible solución que sea consensuada en 
base a las necesidades concretas de Tierra del Fuego y 
sus habitantes”.
Respecto del contacto con TABSA, que no va a recibir 
pesos argentinos después del 15 de junio, observó que 
“la empresa está dando la opción de pago con tarje-
ta de crédito o de débito para los particulares, y es la 
forma de compra habilitada para cualquier ciudadano 
argentino que se encuentre en el exterior, pero no toda 
la gente tiene esa posibilidad, porque deben tener una 
tarjeta que esté habilitada para operar en el exterior. Les 
hemos planteado que sigan recibiendo pesos argentinos 
del ciudadano común y nos dicen que ellos no tienen 
manera de hacerse de los pesos chilenos en Punta Are-
nas o en otros lugares, porque en Punta Arenas ya no 

cambian pesos argentinos; por otro lado, cuando hacen 
todo el circuito del trámite, lo que cobraron como 10 re-
sulta siendo 5, por la devaluación de nuestro peso. Esto 
lo presentan como una dificultad y una medida que to-
maron en función de la situación de nuestro país. Es 
atendible, aunque no lo comparto. Es una empresa pri-
vada y es parte de la vulnerabilidad que tenemos como 

provincia al tener que pasar por un tercer país para venir 
del territorio continental”, lamentó. 

ACCESO AL DÓLAR PARA INSUMOS

Por otra parte se la consultó sobre el acceso a divisas 
para la compra de insumos de las industrias radicadas. 
“El acceso al dólar en sí  viene siendo materia de trabajo 
desde el año pasado, a partir de que cambiaron el siste-
ma a las SIRA, que es una nueva forma de autorización 
de giros al exterior. Las empresas han ido trabajando 
con la nación sobre los cupos que tienen destinados, la 
agilidad y la dinámica de las autorizaciones, con algunas 
prioridades. Nosotros con la UIF estamos haciendo un 
relevamiento semanal de las necesidades de liberación 
de algunas autorizaciones SIRA por parte de nación, en 
función de lo que plantea cada una de las empresas en 
cuanto a las necesidades inmediatas que tienen para no 
parar la producción. Por un lado hay un acuerdo pau-
tado entre las empresas y nación, y por el otro lado te-
nemos la dinámica que hemos definido con nación para 
tener un canal formal e institucional, donde nosotros 
como provincia podemos dar como garantía a la nación 
de que vamos a hacer una inspección a una empresa 
y vemos que ya no tiene insumos. Estamos trabajando 
todos para que no falten insumos para la producción”, 
afirmó.
Para salir de este corset que tantos trastornos trae a la 
producción de todo el país, “todo depende de los logros 
de nación para hacerse de dólares. Había una previsión 
para este año de que iba a estar mejor la situación, pero 
hubo una sequía que significó 20 mil millones menos de 
ingresos. Están estos imponderables que hacen que se 
tenga que recalcular todo el tiempo. Ahora lograron el 
SWAP con China para poder generar pagos en yuanes a 
China, y ya hay dos empresas fueguinas que son Mirgor 
y Newsan que adhirieron a esto y van a tener otra dispo-
nibilidad. Sobre la marcha y los logros de nación se van 
reconfigurando las acciones que son necesarias para que 
todo esté lo más normal posible”, concluyó.

La ministra de Producción planteó las particularidades de los fletes fueguinos

Castiglione espera una excepción a 
la normativa del Banco Central
La ministra de Producción y Ambiente de la provincia, Sonia Castiglione, confió en que las autoridades nacionales comprendan la necesidad de una 
vía de excepción a la normativa del Banco Central, que a partir de este año estableció un trámite diferenciado para el pago de fletes al exterior. La de-
mora puede llegar a los 60 días, cuando por el paso fronterizo “ingresa un camión cada 25 minutos”, dijo. Precisamente por esta dinámica espera una 
respuesta positiva y ya hubo contacto con funcionarios nacionales y el presidente del Banco Central. También informó que se sigue trabajando en forma 
conjunta para liberar dólares para los insumos que necesita la industria.

La ministra de Producción y Ambiente, Sonia Castiglione, informó por Radio Nacional Ushuaia las gestiones 
que están realizando para destrabar el conflicto con TABSA y pasarían por una vía de excepción a la normativa 
que puso en vigencia el Banco Central para los pagos de fletes al exterior.
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Río Grande.- Darío Loreto, presidente de la Cámara 
de Transporte de carga de Tierra del Fuego, dio a co-
nocer que ayer la Secretaría de Comercio de Nación 
se contactó para solicitar las deudas de las empresas 
transportistas para cancelarle a la empresa TABSA.
En dialogo con radio Provincia dijo que “recién (por 
ayer) me acaban de llamar de la secretaría de Comer-
cio de la Nación solicitándome todas las deudas que 
tienen en principio las empresas de transporte para ir 
de alguna forma tratando de sacar esos pagos, donde 
a través de la gestión de los Intendentes de Ushuaia y 

Río Grande como así también de la Ministra Castiglio-
ne, con lo cual me acaban de llamar de la secretaria de 
Comercio de Nación, donde en principio estarían so-
licitando a todas las empresas que están adeudando en 
este momento, en principio sería cancelar la deuda que 
tienen pendiente y ver cómo seguimos para adelante”.
Asimismo expuso que “el objetivo, tal cual pusimos en 
la nota, es tratar de generar un mecanismo identifica-
torio que ese pago que se está realizando, que se está 
haciendo, por lo menos, el Banco Central y la secre-
taría de Comercio pueda ver que realmente esto está 
yendo realmente a un lugar que se está pagando donde 
corresponde”.
Recordó que “nosotros hace como un año mandamos 
una nota en la cual adjuntamos todos los CUIT de to-
das las empresas que trabajaban con la barcaza y que 
venían a nuestra provincia, con los CUIT y la razón so-
cial de cada empresa, pero veníamos con estos proble-
mas y una vez que sacó el último comunicado la gente 
del Banco Central, directamente no pudimos acceder 

más, o en realidad te decían que te iban a pagar a no-
venta días, la verdad que eso es inviable para TABSA, 
es un costo muy alto para ello”.
Puntualizó que “nosotros estamos permanentemente 
comunicados con Alejandro Almonacid (Gerente de 
TABSA), hable con él esta mañana (por ayer) para in-
formarle de esto, estaba teniendo algunas reuniones 
con la embajada de Chile en Buenos Aires y más allá 
de saldar esta deuda, ver de armar algún mecanismo 
o alguna forma para que esta situación no vuelva a 
ocurrir”.
Con respecto a como están en general las transpor-
tistas de Tierra del Fuego, dijo que “suspendieron las 
cuentas corrientes de casi todas las empresas, hace más 
de cuarenta días que no reciben divisas de parte de 
las empresas, pero hoy en día están pagando práctica-
mente en efectivo, por el momento podemos pagar en 
pesos, por lo menos hasta el 15 de junio”.
También señaló que “la verdad que el comunicado de 
TABSA nos cayó como una sorpresa, más allá de que 
ellos nos habían explicado la situación que tenían con 
los pesos argentinos, pero fue muy fuerte para todos 
ver eso”, resaltó.
Respecto de esta intervención que está teniendo la Se-
cretaría de Comercio a nivel nacional por las gestiones 
que se están haciendo desde la provincia se podría lle-
gar a tener una solución definitiva, para lo cual indicó 
que “por lo menos pudimos establecer un contacto, 
que es lo principal y la idea más allá de saldar la deuda 
que hay hoy con las empresas de transporte, nosotros 
a través de mi empresa decidimos para no generar más 
deuda, empezar a pagar para que no se haga tan gran-
de la deuda, pero así hay muchas empresas como las 
nuestras”.
Especificó que “hoy (por ayer) a la mañana me llamo 
la jefe de de gabinete de la secretario de Comercio, 

donde me dijo que se iban a poner en contacto con-
migo para poder de alguna forma u otra ver cómo ha-
cíamos este mecanismo para que podamos seguir para 
adelante, en principio pagar la deuda y después seguir 
trabajando normalmente”.
Resaltó la gestión que ha hecho la presidente de la 
Cámara de Comercio de Ushuaia Claudia Fernández, 
como así también José Luís Iglesias en Río Grande en 
donde “ellos han intervenido muchísimo, la nota que 
enviamos conjuntamente también son fruto productos 
de ellos y las gestiones que hacen ellos permanente-
mente”.
Con respecto a un posible desabastecimiento, expresó 
que “obviamente que genera preocupación, recordan-
do que lo que dije en la nota enviada es que ellos nos 
estaban llevando de alguna forma u otra a que noso-
tros nos metamos en el mercado informal para cum-
plir nuestras obligaciones como transportista, por un 
lado, obviamente, que es complejo, porque nosotros 
los costos nos están aumentando y no es lo mismo 
comprar un dólar en el mercado informal, qué es lo 
que no queremos hacer, que hacer una transferencia, 
es prácticamente el doble, entonces preocupación ge-
nera, pero después también no sabes qué hacer, si ha-
cerlo o no hacerlo, hay un montón de obligaciones que 
tenemos los transportistas que tenemos que cumplir, 
la verdad que de alguna forma u otra lo íbamos a tener 
que cumplir si o si, pero sí siempre está latente esto, 
esto es el esquema de no tener algo nuestro, propio, 
que nos puedan brindar el servicio de otra manera, 
siempre dependemos de estas situaciones, nosotros te-
nemos la plata para hacer los pagos, pero el problema 
ya no es nuestro, es un problema de decisiones políti-
cas, entendemos la situación por la que está pasando 
nuestra país, pero esto también es el desarrollo de Ar-
gentina y el crecimiento”.

NUEVA APLICACIÓN PARA TELÉFONOS CELULARES

Secretaría de Comercio de Nación

Loreto confirmó que solicitó las deudas de 
las empresas transportistas para cancelarlas
Así lo sostuvo el presidente de la Cámara de Transporte de carga de Tierra del Fuego, luego de que ayer por la mañana autoridades de la Secretaría 
de Comercio de Nación le solicitara las deudas de las empresas transportistas para cancelarla a la empresa TABSA.  Cabe remarcar que la empresa 
transbordadora comunicó que no recibirá pesos a partir del 16 de este mes. En este sentido sostuvo que “el comunicado de TABSA nos cayó como 
una sorpresa, más allá de que ellos nos habían explicado la situación que tenían con los pesos argentinos, pero fue muy fuerte para todos ver eso”. 
Asimismo señaló que “siempre ante una situación de estas características esta presente la preocupación de un posible desabastecimiento”. Recordó 
que “al momento están suspendidas las cuentas corrientes de casi todas las empresas, debido a que hace más de cuarenta días que TABSA no recibe 
divisas de parte de las empresas”.

Darío Loreto, presidente de la Cámara de Trans-
porte de carga de Tierra del Fuego, dio a conocer 
que ayer la Secretaría de Comercio de Nación se 
contactó para solicitar las deudas de las empresas 
transportistas para cancelarle a la empresa TAB-
SA.
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Río Grande.- La Legislatura provincial llevará adelante 
su primera sesión ordinaria del año, cumplido prácti-
camente el primer semestre y a pocos días del receso 
invernal. La legisladora justicialista Andrea Freites in-
formó por Radio Provincia que hay “alrededor de 200 
asuntos que van a tomar estado parlamentario de dis-
tintos bloques políticos, de Presidencia y el Poder Eje-
cutivo. Ya en Labor Parlamentaria fueron girados a las 
comisiones correspondientes”.

PRIMER TEMA: PARIDAD

Como primer tema a abordar consideró que la paridad 
está cerca del consenso, en función de los proyectos 
ingresados. “Hay un asunto del Partido Verde sobre 
paridad, que es muy similar al que presentamos con la 
legisladora Myriam Martínez, también hay proyectos de 
la UCR, de FORJA y yo voy a insistir en avanzar con el 

tema de paridad. Esperamos empezar a darle un ritmo 
más dinámico a las comisiones legislativas”, dijo y, ante 
la falta de actividad en la primera mitad del año, afirmó 
que “se pueden hacer dos o tres sesiones por mes, si 
lo solicitan los legisladores, más allá de que siempre se 
acuerda con todos. Entiendo que va a haber más de una 
sesión antes del receso y hay que ver qué asuntos salen 
de las comisiones y los que están pendientes. El tema de 
paridad estaba por salir el año pasado y quedó paraliza-
do. Veremos cómo se avanza con eso”.

COMISIÓN DE SALUD

Para hoy al mediodía fue convocada la comisión de sa-
lud, que tendrá que definir sus autoridades tras la re-
nuncia de Daniel Rivarola a la presidencia. “La comi-
sión de salud fue convocada por parte de la legisladora 
Martínez Allende, que está a cargo de la vicepresidencia. 
Tenemos qué ver cómo se avanza con el tema de las 
autoridades de esta comisión, veremos si continúa Riva-
rola y deja sin efecto la nota de renuncia que presentó, 
o hay que elegir nuevas autoridades. Por ahora tenemos 

comentarios y lo veremos en la comisión, porque desde 
el bloque de FORJA plantearon que se haría cargo de 
nuevo Rivarola. La reunión ya está convocada y ahí se 
va a terminar de definir”, indicó.

MEMORÁNDUM CON CHINA

Respecto del memorándum con China que, de acuerdo 
al informe de TN y las declaraciones de los diputados 
Stefani y Frigerio, está en la Legislatura para ser apro-
bado, Freites lo negó de plano. “Yo vi el programa y 
me parece que hay que ser serio en eso, porque en la 
Cámara legislativa no ingresó absolutamente nada. En 
los asuntos que tenemos ingresados no hay nada. Es-
cuché todo lo que dijeron y me parece que hay que ser 
respetuosos y responsables con las cosas que se dicen, y 
no hablar por hablar. A la Cámara oficialmente no llegó 
nada”, reiteró.

“Yo escuché las declaraciones de Dachary  en el informe 
de TN y no llegó absolutamente nada. Es un tema que 
vamos a hablar entre todos los legisladores, porque se 
está dando por sentado lo que dijeron en este programa, 
y lo dijo el diputado Stefani también. Hasta ahora no 
sabemos qué contiene el memorándum y vamos a pedir 
que nos acerquen el texto, pero ya telefónicamente nos 
han dicho que no contiene en absoluto la construcción 
de un puerto y lo único concreto que hay con respecto 
al puerto de Río Grande es el de Mirgor y empresas 
privadas. Desde el gobierno han negado que exista un 
puerto con una empresa china en comunicaciones tele-
fónicas”, señaló.

REFORMA DE LA CONSTITUCIÓN

También se le pidió opinión sobre la posibilidad de que, 
en lo que resta de esta gestión, se avance son una refor-
ma constitucional, ante la legitimidad que le dio al actual 
gobernador el resultado de las elecciones. Este tema fue 
mencionado durante la campaña electoral y para Freites 
una alternativa sería realizar los comicios junto con las 

elecciones nacionales. “Yo reitero lo que dije antes de las 
elecciones, entiendo que es necesaria una reforma de la 
Constitución pero también hay que analizar el contexto 
económico, político y social en que se vive, teniendo en 
cuenta que en agosto tenemos elecciones nacionales, en 
octubre tenemos elecciones generales y hay una posible 
segunda vuelta en noviembre, es decir que prácticamen-
te va a ser un año de elecciones. Yo consulté con mis 
asesores sobre la posibilidad de juntar la elección de 
convencionales constituyentes con la elección general, 
para evitar una elección más, porque creo que no esta-
mos para gastos. Si se puede hacer todo junto sería bue-
no para evitar los gastos de otra elección, pero primero 
hay que juntar las voluntades políticas para que esto se 
lleve adelante y tiene que haber un acuerdo entre todos 
los actores políticos para avanzar”, expresó.
“La reforma es necesaria porque se necesita actualizar 
la Constitución provincial. Entiendo que el gobernador 
irá viendo las prioridades, porque hay otros temas que 
son esenciales. La propuesta de reforma vino desde el 
Ejecutivo provincial y siempre lo dijo, no solamente en 
el discurso de inicio de las sesiones legislativas de este 
año. Esto lo dijo en el primer discurso inaugural y, tras 
ser reelecto, sigue planteando esta situación. Lo que hay 
que analizar es el contexto económico en que se vive. 
Yo coincido en que hay que hacer una reforma y no 
digo que no, pero tenemos que analizar todos la situa-
ción de la provincia y el país para avanzar antes de fin de 
año. Me parece complejo sumar una elección más este 
año por las elecciones nacionales”, opinó. 

NINGÚN MINISTERIO

Por último se le preguntó si va a ser candidata a diputa-
da nacional o Ministra de Educación en la próxima ges-
tión de Melella, ante rumores en tal sentido.”Ministra 
de Educación no voy a ser, así como se lo planteé a 
la ex gobernadora Bertone cuando ingresé a la banca. 
Yo vengo del ámbito educativo pero es un ministerio 
muy complejo y hay muchísimo para hacer después de 
la pandemia. Se necesitan recursos y muchísimos cam-
bios dentro del sistema educativo, mucha capacitación 
para los docentes y cambiar la idea de escuela que se 
tenía hace un tiempo. Tiene que haber una decisión 
política clara para cambiar. Rosana Bertone llegó a la 
gobernación con el apoyo de los docentes y realmente 
fue terrible la gestión en el ámbito educativo. Hay deci-
siones que muchas veces no pasan por un ministro y mi 
intención es continuar con mi carrera política. Es una 
decisión personal”, manifestó. 
“Yo confiaba en el gobierno anterior y siendo un go-
bierno propio me defraudó totalmente. Yo sigo hacien-
do un trabajo de territorio y tengo un grupo importante 
de docentes que me acompaña. Mi intención es conti-
nuar con mi carrera política y el Ministerio de Educa-
ción no es un lugar donde quiera estar”, insistió.
No negó aspiraciones a diputada nacional, dado que no 
va a renovar su banca. “Eso lo vamos a definir porque 
estamos dentro de un proyecto donde está FORJA y el 
PJ que nosotros integramos. La intención es continuar 
con este frente en las elecciones nacionales y veremos si 
hay lista única o varios candidatos. Puedo ser candidata 
o ministra de cualquier otra cosa, menos de educación y 
veremos qué decide el proyecto que integro. El objetivo 
de este frente es sostener las dos bancas que tenemos en 
Diputados”, concluyó. 

Andrea Freites dijo que tomarán estado parlamentario alrededor de 200 asuntos

La Legislatura sesionará por primera 
vez en el año, antes del nuevo receso
Mañana sesionará por primera vez en el año la Legislatura provincial y, de acuerdo a declaraciones de la legisladora Andrea Freites, tomarán estado 
parlamentario unos 200 asuntos, de los cuales varios se debatirán en comisión. La sesión ordinaria fue convocada pocos días antes del receso legis-
lativo, si bien la legisladora estimó que podría haber más de una sesión en el primer semestre, en función de los temas a aprobar. Como prioridad 
planteó la definición por ley de la paridad de género, que quedó pendiente el año pasado; y se pronunció a favor de la reforma constitucional. En 
este caso dijo que se deberá analizar el contexto económico para llamar a elecciones de convencionales, y abrió la posibilidad de realizar los comicios 
junto con las nacionales. 

La Legislatura provincial llevará adelante su primera sesión ordinaria del año, cumplido prácticamente el 
primer semestre y a pocos días del receso invernal. La legisladora justicialista Andrea Freites informó por 
Radio Provincia que hay “alrededor de 200 asuntos que van a tomar estado parlamentario de distintos bloques 
políticos, de Presidencia y el Poder Ejecutivo. Ya en Labor Parlamentaria fueron girados a las comisiones 
correspondientes”.
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Río Grande – Ayer por la mañana se retomó el servicio 
de comedor en las plantas fabriles dónde ayer se había 
suspendido en el día de ayer, por la medida de fuerza que 
llevaba la UTHGRA a raíz de un supuesto acuerdo para 
eliminar dicho servicio, dejando afuera a 40 trabajadores 
y trabajadoras. Con la declaración de la conciliación obli-
gatoria se abre un periodo de negociación y las medidas 

se retrotraen, al momento anterior al inicio del conflicto. 
Vale mencionar que, ayer mismo por la mañana, el Con-
greso de Delegados y Delegadas y la UOM Río Grande y 
la comisión directiva del gremio, dieron una conferencia 
de prensa para salir al cruce de declaraciones del secreta-
rio General del sindicato gastronómico, Ramón “Mon-
cho” Calderón (ver aparte).

Ushuaia.- La situación fue informada en 
un comunicado de los propios trabajado-
res de Newsan, donde señalan: “Nos di-
rigimos a ustedes con gran preocupación 
y una profunda indignación frente a la re-
ciente decisión de New San de descontar 

los días de paro, contando con el aval de 
la UOM Ushuaia, a pesar de encontrarnos 
en un proceso de conciliación obligatoria. 
Este acto es completamente inaceptable y 
una clara violación de nuestros derechos 
laborales”.

Luego se advierte que “La conciliación 
obligatoria se establece precisamente para 
asegurar un espacio de diálogo y negocia-
ción entre las partes involucradas, con el 
objetivo de alcanzar una solución justa y 
equitativa. En este contexto, el descuento 
de los días de paro va en contra del es-
píritu de la conciliación y es una afrenta 
a nuestros derechos fundamentales como 
trabajadores”.
Mencionan, además, que “Es aún más 
preocupante que este descuento cuente 
con el aval del sindicato UOM Ushuaia, 
cuya responsabilidad principal debería ser 
velar por nuestros intereses y proteger 
nuestros derechos laborales. Es incom-
prensible cómo pueden respaldar una 
medida que nos perjudica directamente 
y socava nuestros esfuerzos por obtener 
condiciones laborales justas”.
“Ante esta situación, consideramos que 
debemos tomar medidas firmes y contun-
dentes, exigimos una asamblea urgente en 
todas las plantas para que se informe, so-

bre las negociaciones que se están llevan-
do a cabo en el marco de la conciliación 
obligatoria”, señala el comunicado difun-
dido por las trabajadoras y trabajadores 
del mencionado grupo empresarial.
Advierten que “Es hora de mostrar nues-
tra fuerza como colectivo y enviar un 
mensaje claro a New San y a la UOM Us-
huaia de que no toleraremos más abusos 
y que estamos dispuestos a luchar por lo 
que nos corresponde”.
“Instamos a todas las organizaciones 
sindicales, a nuestros representantes y a 
la comunidad en general a apoyarnos en 
esta lucha. Necesitamos la solidaridad de 
todos para hacer frente a esta injusticia y 
lograr un cambio real en nuestras condi-
ciones de trabajo”, remarcan.
Para finalizar expresando que “Unidos, 
podemos marcar la diferencia. Es mo-
mento de alzar nuestras voces, de exigir 
un trato justo y de demostrar que estamos 
dispuestos a defender nuestros derechos 
con determinación”.

Ushuaia.- Durante el encuentro dialoga-
ron, entre otros temas, sobre el proyecto 
de desarrollo del Centro Ambiental Us-
huaia, con financiamiento del Banco Inte-
ramericano de Desarrollo (BID).
"Fue una reunión productiva en la que 
renovamos el compromiso de nuestra 
gestión con el desarrollo sostenible de la 
ciudad", dijo Vuoto. Además, destacó que 
"avanzamos sobre el trabajo en conjunto 
para seguir progresando en el proyecto de 
instalación de una planta procesadora de 
residuos en la ciudad".
El futuro Centro Ambiental Ushuaia con-
templa distintos espacios como una planta 
de compactación y enfardado de residuos 

provenientes del rechazo de la separación 
y recuperación, una estación de carga y 
transferencia de fardos para disposición 
final  un área para el desarrollo a futu-
ro de compostaje a nivel municipal, una 
planta de tratamiento de neumáticos fuera 
de uso, una planta de tratamiento de res-
tos de poda y origen forestal, y un salón 
de usos múltiples para la capacitación de 
operarios y para actividades de extensión 
y relaciones con la comunidad.
El jefe del Ejecutivo capitalino y el minis-
tro de Ambiente de la Nación también ha-
blaron sobre la luminaria LED que se ins-
talará en la bicisenda lindera al bulevar de 
acceso al aeropuerto Malvinas Argentinas. 

Esta tecnología de bajo consumo permi-
tirá reducir la emisión de gases de efecto 
invernadero. 

Además, garantizará una buena visibilidad 
a los ciclistas sin generar molestias a pea-
tones, fauna y conductores de vehículos.

Conciliación obligatoria

Gastronómicos retomaron las actividades 
en los comedores de las fábricas
El Ministerio de Trabajo de la Provincia decretó la conciliación obligatoria para la medida de fuerza 
que realizaba la UTHGRA, por la cual no se brindaba el servicio de comedor en diferentes fábricas 
de Río Grande. La situación se normalizó y se abre un periodo de negociaciones.

Newsan 

Aplicaron descuentos a trabajadores y trabajadoras 
por los días de paro
Operarias y operarios de Newsan sufrieron importantes descuentos en sus haberes, por las medidas de fuerza que realizaron antes de que se declarara 
la conciliación obligatoria. Aseguran que el descuento fue acordado con la UOM de Ushuaia. Los trabajadores advirtieron que “Es hora de mostrar 
nuestra fuerza como colectivo y enviar un mensaje claro a New San y a la UOM Ushuaia de que no toleraremos más abusos y que estamos dispuestos a 
luchar por lo que nos corresponde”.

Operarias y operarios de Newsan sufrieron importantes descuentos en sus ha-
beres, por las medidas de fuerza que realizaron antes de que se declarara la 
conciliación obligatoria.

Desarrollo sustentable

Vuoto y el Ministro Cabandié avanzaron en el proyecto 
sobre el Centro Ambiental de Ushuaia
El intendente de Ushuaia, Walter Vuoto, se reunió con el ministro de Medio Ambiente de la Nación, Juan Cabandié, a fin de "avanzar en nuestra visión 
de una Ushuaia sostenible y más verde". 
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Río Grande.- La conferencia de pren-
sa fue encabezada por el Tesorero de la 
UOM seccional Río Grande, Marcos Li-
nares, quien comenzó señalando: “Nos 
mantuvimos al margen, porque no está 
dentro de nuestro accionar, el hablar en 
contra de ninguna otra organización her-
mana ni de ningún dirigente. Inclusive, 
somos siempre profundamente respe-
tuosos de cada una de las situaciones, de 
los debates y de las resoluciones de cada 
una de las organizaciones hermanas”.
Pero luego advirtió que “sí nos parecía 
necesario, atento a los ataques que ha 
venido sufriendo esta organización y 
nuestro secretario General, el compañe-
ro Oscar Martínez, de parte de Ramón 
“Moncho” Calderón, quien es secretario 
General de UTHGRA, quien ha salido a 
decir una sarta de mentiras y barbarida-
des; respecto de nuestra organización y 
de nuestro secretario General, nos pare-
ció importante hacer esta conferencia de 
prensa para dar todas las respuestas que 
entiendan ustedes que el conjunto de la 
sociedad necesita, en torno a la discusión 
que se viene llevando a cabo”, le dijo el 
dirigente metalúrgico a los periodistas 
presentes.
En ese mismo sentido, aclaró que les 
parecía “importante resaltar que cada 
una de las situaciones que esta querida 
organización tiene que resolver, no las 
resuelve nuestro secretario General, no 
las resuelve la Comisión Directiva, no las 
resuelve inclusive un Congreso de Dele-
gados, sino que las resoluciones se toman 
luego de un profundo debate y análisis 
en cada una de las asambleas”. 
“Sí tenemos posiciones firmes, que dis-
cutimos, que defendemos y que sostene-

mos, en cada uno de esos debates. Pero 
somos profundamente democráticos y 
respetuosos de nuestras asambleas. En 

este sentido, volvemos a aclarar que no 
existe acuerdo alguno que contemple 
una determinada cifra monetaria para eli-
minar el servicio de comedor en una de 
las empresas, de las que también en esta 
mesa estamos compartiéndola con dos 
compañeros del cuerpo de delegados de 
IATEC, para cualquier tipo de dudas o 
consulta que tengan”, destacó el tesorero 
de la UOM riograndense.
Indicando después que “no existe acuer-
do alguno respecto de esto, no existe 
absolutamente nada de lo que ha venido 

planteando Calderón sobre este supuesto 
acuerdo, ni respecto de potenciales mon-
tos que percibiría la organización, no 

existe absolutamente nada”, afirmó Lina-
res. Incluso comentó que tomaron la de-
cisión “durante algún tiempo, de no salir 
a responder porque creemos que nuestra 
organización siempre ha sido profunda-
mente solidaria, no solo con los trabaja-
dores que nos toca representar, sino con 
todas y cada una de las distintas ramas y 
de los trabajadores que nos han venido a 
solicitar algún tipo de ayuda”, expresó el 
dirigente de la UOM. 
Marcos Linares continuó refiriéndose a 
la actitud de las y los metalúrgicos, mani-

festando que “Ésta organización, a lo lar-
go de su historia, ha sido profundamente 
solidaria con cada uno de las de los dis-
tintos sectores y de las distintas organi-
zaciones que nos que nos han venido a 
solicitar algún tipo de ayuda, de acompa-
ñamiento, de expresión, de solidaridad. 
Y esto se puede chequear y constatar a 
través de cada una de las acciones que 
hemos venido haciendo”, insistió. 
Para después expresar un “profundo eno-
jo por las declaraciones de Calderón, ya 
que inclusive, en el caso particular de los 
trabajadores de los distintos comedores, 
en una innumerable cantidad de oportu-
nidades a través de los propios cuerpos 
de delegados; se ha discutido que, ante 
algún potencial cambio de concesionario, 
esos compañeros sigan siendo parte de 
los planteles en esa fábrica. Cuestión que 
la hemos discutido, la hemos defendido 
y no hemos salido a publicar en ningún 
lado desde esta organización en su con-
junto. Con lo cual nos enoja, nos jode, 
nos duele, creemos que no es el camino 
el que estemos discutiendo entre organi-
zaciones hermanas. Porque nos toca el 
enorme el enorme desafío y la enorme 
tarea de representar dignamente a los 
compañeros que nos han elegido para 
eso”, remarcó Linares.
Por otra parte, como lo hizo el propio se-
cretario General de la UOM Río Grande, 
Oscar Martínez, en diferentes declara-
ciones; Marcos Linares también fustigó a 
Ramón Calderón por su acompañamien-
to de la gestión de la ex gobernadora 
Rosana Bertone y “el brutal ajuste que le 
aplicó a los trabajadores y las trabajado-
ras estatales, más la brutal represión con 
la que se desarmó el acampe”.

Metalúrgicos

Delegados y Delegadas junto con la Comisión 
Directiva rechazó dichos de Calderón
El Congreso de Delegadas y Delegados de la UOM Río Grande, junto con los integrantes de la Comisión Directiva, brindaron una conferencia de prensa 
donde volvieron a ratificar que no existe acuerdo alguno para suspender el servicio de comedores en las empresas. Hubo duras críticas para el secretario 
General de la UTHGRA, Ramón “Moncho” Calderón, pero expresando el acompañamiento a las trabajadoras y trabajadores gastronómicos en el recla-
mo para que no se pierdan puestos de trabajo.

El Congreso de Delegadas y Delegados de la UOM Río Grande, junto con los in-
tegrantes de la Comisión Directiva, brindaron una conferencia de prensa donde 
volvieron a ratificar que no existe acuerdo alguno para suspender el servicio de 
comedores en las empresas.
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Río Grande.- Desde el SUTEF informaron que por 
parte del Ejecutivo participaron el jefe de Gabinete, 
Agustín Tita; la ministra de Educación, Cultura, Ciencia 
y Tecnología, Analía Cubino; y el secretario de Educa-
ción, Pablo López Silva. En representación del SUTEF 
participaron el secretario General Provincial, Horacio 
Catena; el secretario Gremial Provincial, Julio Beriau; y 
la secretaria de Prensa Provincial, Luana Pereira Sosa.

El sindicato docente informó que “En un primer mo-
mento, nuestra organización planteó diversos reclamos 
como las homologaciones pendientes, los problemas 
edilicios de distintos establecimientos educativos de las 
tres ciudades y la resolución ministerial que pretendía 
modificar en forma unilateral las misiones y funciones 
de cargos acordados y homologados, entre otros te-
mas”.

También señalaron que “Desde el Ejecutivo tomaron 
los diversos reclamos y manifestaron que con esta re-
unión pretendían acercar más información para la reu-
nión con el Gobernador, que se llevará adelante el jue-
ves 8 de junio”.
“Nuestra organización planteó la necesidad de recom-
poner el salario del sector, considerando el alto proceso 
inflacionario y discutiendo respecto a los recursos”, di-
jeron desde el SUTEF.
Finalmente, mencionaron que “En el encuentro se 
abordaron temas de coyuntura general y en particular 
se planteó al Ejecutivo la necesidad de avanzar en solu-
ciones habitacionales en el corto y mediano plazo, en un 
mercado concentrador que comercialice a precios po-
pulares los elementos de la canasta básica familiar y en 
la implementación de un plan de desendeudamiento”.

Río Grande.- La secretaria General del SEJUP, Alicia 
Ponce, en declaraciones al programa radial “Desde las 

Bases”, que se emite por Radio Provincia, señaló que 
será “la primera medida de acción directa, que no busca 
ni más ni menos que la posibilidad de que nos sienten 
en la mesa de negociación y que nos expliquen que está 
pasando, qué es lo que va a pasar y que pasó. Porque 
nosotros con un 30% a los salarios vamos a llegar al mes 
siete y por eso estamos pidiendo que abran la mesa de 
negociación salarial”, insistió la dirigente gremial.
La representante de las y los judiciales manifestó que 
“esa posibilidad, hasta ahora la tenemos negada. Y pasa 
por una cuestión de que no podemos avanzar, porque 
lo que hay son fundamentaciones donde se explica en 
potencial que podríamos estar tratando de cerrar un 
porcentaje para el mes de junio. Pero lo cierto es que el 
Superior Tribunal arrancó el año calendario, dando un 

aumento del 10% en febrero, marzo y abril. Nosotros 
sabíamos que eso se iba a terminar, porque teníamos 
presupuestado el 35% para el año calendario y ahora 
con el mes de mayo, se advierte que no habrá aumento”, 
remarcó.
La titular del SEJUP, además, remarcó que los pedidos 
del gremio “son con notas formales, pero las contes-
taciones son informales”. En eso también se apoyó 
para justificar la medida de hoy, con la cual reclaman la 
convocatoria a la mesa de negociación. Vale mencionar, 
finalmente, que las convocatorias del SEJUP, para las 
manifestaciones en el marco del paro de actividades de 
hoy, son en la ciudad de Río Grande a las 11.30horas, en 
el ingreso del edificio en el Ex Campamento YPF y en 
la ciudad de Ushuaia, a las 11horas, en Monte Gallinero.

SEJUP

Hoy paran y se movilizan los judiciales
Convocados por el Sindicato de Empleados Judiciales de la Provincia (SEJUP), hoy paran y se movilizan empleadas y empleados del sector. Es ante la 
falta de una oferta salarial que conforme. Las manifestaciones serán en Río Grande en el ingreso a los Tribunales, ubicados en el ex campamento de YPF, 
y en Ushuaia en Monte Gallinero. 

Docentes

SUTEF se reunió con funcionarios del Gobierno provincial
SUTEF fue convocado a reunión con la ministra 
de Educación, Analía Cubino y por el Jefe de Ga-
binete, Agustín Tita. El encuentro fue este lunes, 
previo al inicio de las desobligaciones y moviliza-
ciones del turno mañana. Desde el gremio seña-
laron plantearon “la necesidad de recomponer el 
salario del sector, considerando el alto proceso in-
flacionario y discutiendo respecto a los recursos”.
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LICITACIÓN 
PÚBLICA

somos Gobierno de
Tierra del Fuego

El Ministerio de Economía de la Provincia de Tierra del Fuego, 
Antártida e Islas del Atlántico Sur llama a Licitación Pública          
N° 02/2023 RAF 560, referente a la contratación de alquiler de 
equipos fotocopiador para las distintas Secretarias de las 
ciudades de Ushuaia, Río Grande y Tolhuin, pertenecientes al 
Ministerio de Producción y Ambiente.

FECHA LÍMITE DE RECEPCIÓN DE OFERTAS:
23/06/2023 – 12:00 hs.

FECHA DE APERTURA:
23/06/2023 – 12:00 hs.

LUGAR DE RECEPCIÓN DE SOBRES Y APERTURA:
San Martín Nº 450, P.B, Oficina N° 35, Ciudad de Ushuaia, 
Dirección General de Contrataciones, Oficina Provincial de 
Contrataciones.

VALOR DEL PLIEGO: 
Sin valor económico.

CONSULTA DE PLIEGOS: 
www.compras.tierradelfuego.gov.ar

Río Grande.- Esta propuesta del Munici-
pio se realizó en el Espacio Joven de AGP 
en el marco del 3 de Junio, fecha en la que 
se conmemora la primera movilización en 
todo el país bajo el lema “Ni Una Menos”. 
La iniciativa surge a partir de una articula-
ción entre la Secretaría de la Mujer, Géne-
ro y Diversidad, y la Secretaría de Gestión 
Ciudadana. 

El Municipio presentó la muestra “Arre-
batadas” con el fin de visibilizar y reflexio-
nar, desde el arte y la educación, las dife-
rentes violencias por motivos de género 

que atraviesan las mujeres y diversidades. 
La muestra se desarrolló en el Espacio 
Joven de AGP. Su presentación contó 
con la presencia de la secretaria de la 
Mujer, Género y Diversidad, Alejandra 
Arce; más de 250 estudiantes de distin-
tos colegios secundarios y comunidad en 
general.
Al respecto, Arce sostuvo que “llevamos 

adelante esta muestra para rememorar lo 
que significan estos ocho años del “Ni 
Una Menos” y valoró la importancia de 
“llegar a estos espacios y contarles a las 

juventudes sobre el trabajo de la Secretaría 
de la Mujer, desde el Centro Integral”. 
En este sentido, destacó que “estos es-
pacios tienen sus puertas abiertas para 
las y los jóvenes de la ciudad, para asistir 
en situaciones de violencia y para darles 
herramientas que les permitan construir 
vínculos sanos”.
Por último, Arce remarcó que “seguimos 
trabajando desde la concientización para 
construir una sociedad más justa, libre de 
violencias, donde predomine el compro-
miso social”. 

La muestra “Arrebatadas” incluyó activi-
dades sensorial e interactivas, y concluyó 
con la proyección de "Atravesadxs": un 
proyecto fotográfico de Eleonora Ghion-
di que visibiliza los testimonios e imáge-
nes de familiares de víctimas de femici-
dios, travesticidios y transfemicidios en 
Argentina. 
Durante la jornada, las y los participantes 
fueron participes activos y espectadores 
de un propuesta que apuntó a reflexionar 
sobre los vínculos sanos y la construcción 
de espacios libres de violencias.

Río Grande.- Bajo el lema “En la UTN, las carreras no 
tienen género”, en la segunda jornada de actividades de 
la Semana de la Ingeniería, este martes se presentó la 
Mesa Intersectorial de Género de la Facultad Regional 
Tierra del Fuego de la Universidad Tecnológica Nacio-
nal.

La coordinadora de la Unidad, Iara Galichini estuvo a 
cargo de la presentación, que se llevó a cabo a través de 
una charla abierta en la Biblioteca Federico Leloir y de la 
que participaron las integrantes de la mesa intersectorial 
de género: Marcela Palacios, Sandra Vera, Cecilia Bayá 
Tiscornia, Ana Millano y Guadalupe Sandoval.
Según las autoridades, esta iniciativa tiene como obje-
tivo generar un espacio de reflexión y diálogo sobre la 
igualdad de género y la inclusión de las mujeres en el 
campo de la ingeniería.
Durante la presentación, Galichini destacó la importan-
cia de la comisión de género de la facultad y mencionó 
que “el objetivo de esta presentación fue dar a conocer 
los lineamientos y protocolos disponibles para abordar 
situaciones de violencia de género y discriminación en 

el ámbito institucional”. También se presentó la Uni-
dad Operativa y la Comisión Asesora que funcionan en 
la facultad, así como las resoluciones aprobadas el año 
pasado en el Consejo Directivo y la conformación del 
equipo.
Galichini invitó a todos los compañeros, estudiantes y 
miembros de la institución a formar parte de la comi-
sión de género. Sobre este punto, enfatizó que “el obje-
tivo es construir una universidad basada en la igualdad”. 
Señaló que “sería positivo contar con la participación 
de hombres, ya que actualmente hay muy pocos invo-
lucrados”.
La coordinadora resaltó además la baja presencia de 
mujeres en las carreras de ingeniería y subrayó que las 
mujeres han obtenido resultados muy positivos en la 
universidad tecnológica a nivel nacional. Expresó que 
es importante que las mujeres no se autodesplacen de 
estas carreras de Ingeniería y que el género no debe 
ser un obstáculo para estudiar ingeniería. Iara recordó 
y mencionó que ha enfrentado desafíos y situaciones 
de discriminación en la universidad debido a su género.
Galichini consideró que la presentación de la Unidad de 
Género y Diversidad de la Facultad Regional Tierra del 
Fuego fue un gran desafío personal y expresó su satis-
facción por poder llevar a cabo esta labor. 
En tanto, agradeció el apoyo constante de la institución 
y manifestó su compromiso de seguir implementando 
iniciativas relacionadas con el género en la universidad.
En resumen, la presentación de la Mesa Intersectorial 
de Género de la Facultad Regional Tierra del Fuego de 
la Universidad Tecnológica Nacional buscó promover 
la igualdad de género y la inclusión de las mujeres en el 
campo de la ingeniería. 

Para finalizar, Iara Galichini destacó la importancia de 
la participación de hombres y mujeres en esta iniciativa 
y resaltó los desafíos y el potencial positivo que implica 
para las mujeres estudiar ingeniería.

Municipio de Río Grande

Se presentó la muestra artística y educativa 
“Arrebatadas”
La muestra “Arrebatadas” incluyó actividades sensorial e interactivas, y concluyó con la proyección de "Atravesadxs": un proyecto fotográfico de Eleono-
ra Ghiondi que visibiliza los testimonios e imágenes de familiares de víctimas de femicidios, travesticidios y transfemicidios en Argentina. 

“En la UTN las carreras no tienen género”

Presentaron la Unidad de Género y Diversidad de la UTN
En la segunda jornada de actividades programadas por la Semana de la Ingeniería, este martes se presentó la mesa intersectorial de género de la Facultad 
Regional Terra del Fuego con una charla abierta para dar a conocer la comisión y sus lineamientos entre alumnos, profesores y autoridades. En la oportu-
nidad se destacó la importancia de la igualdad de género en la formación de una universidad en carreras de Ingeniería. “Para nosotras, la presentación 
de la unidad fue un gran desafío”, señaló la coordinadora Iara Galichini.
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Río Grande.-  El Dr. en Ciencias Biológicas Adrián 
Schiavini dialogó con Radio Universidad 93.5 y Provin-
cia 23 sobre las consecuencias de la presencia de guana-
cos en la provincia, que no sólo representan un riesgo 
para los que transitan por las rutas, sino que además 
consumen el forraje destinado a la producción ganade-
ra.
En principio se le preguntó si hay estadísticas sobre la 
cantidad de animales de esta especie. “Nosotros hici-
mos un relevamiento en 2017 a pedido de la provincia, 
que fue financiado por el CFI. Esto se realiza median-
te relevamientos aéreos, el uso de fotografías que están 
ubicadas geográficamente y después se aplican cálculos 
matemáticos con programas ya establecidos, para de-
terminar la abundancia de guanacos en diferentes zo-
nas. Esto permite tener un mapa de los lugares más 
abundantes y menos abundantes, y saber el grado de 
variabilidad de estos conteos, que no son exactos. Es 
imposible determinarlo con exactitud y lo que se hace 
es estimar la población. En ese momento estimamos 
unos 50 mil guanacos en la isla grande, dentro del sector 
argentino. Chile tiene un poco más y estamos trabajan-
do en conjunto para afinar los conteos que han hecho y 
dieron números demasiado grandes, porque hablan de 
200 mil animales. En el sudoeste de la Tierra del Fue-
go chilena son abundantes pero el número dista de ser 
real”, señaló.
“Del 2017 al 2023 no ha habido grandes cambios. Esta-
mos siguiendo las poblaciones de guanacos desde 2010 
y hemos hecho distintos relevamientos. El guanaco vive 
aproximadamente entre 10 y 15 años en el medio natu-
ral. Tiene depredadores en Tierra del Fuego, como el 
zorro colorado; y lo que está ocurriendo es la predación 
por los perros asilvestrados, porque particularmente en 
el momento de parición los chulengos son muy vulne-
rables. En los primeros 20 días son terriblemente vul-
nerables y por lo tanto son presa fácil de los perros asil-
vestrados. Incluso los adultos son víctimas de los perros 
asilvestrados. La temporada reproductiva va de noviem-
bre a marzo, muchas hembras producen descendencia, 
pero la vida del chulengo es difícil. Durante el primer 

año la mortalidad es de la mitad de las crías, de cada dos 
que nacen, uno llega con suerte al primer año”, indicó. 
Respecto de la alternativa del consumo de la carne, ad-
virtió que “el guanaco tiene enfermedades en Tierra del 
Fuego, principalmente sarcosporidia, que produce unos 
quistes en la carne y, si uno la consume en un estado de 

cocción deficiente, termina provocando fiebre, diarrea, 
malestares estomacales muy fuertes, si bien no es letal 
para el ser humano. Por eso se desaconseja el consumo 
de chacinados producidos en forma cruda con carne de 
guanaco, porque la incidencia de sarcosporidia es muy 
elevada, no sólo en Tierra del Fuego, sino también en 
Santa Cruz”.
“Por otro lado tenemos sarna y en la circulación de la 

sarna también intervienen los carnívoros, como los zo-
rros y los perros que son predadores que se han incor-
porado al sistema. Eso ayuda a que circule la sarna”, 
dijo.
Si bien en Santa Cruz se lo puede comercializar, opinó 
que en la provincia vecina están trabajando “a ciegas”. 
“Se suele mirar a Santa Cruz como el ejemplo de lo que 
habría que hacer en el manejo del guanaco y la verdad 
es que Santa Cruz está haciendo un manejo a ciegas. 
Uno puede utilizar un animal de la fauna silvestre con 
diferentes fines, desde esquilarlo para sacarle el pelo y 
venderlo, hasta comercializar el cuero o la carne, pero 
si se va a destinar la carne para consumo humano hay 
que tener precauciones bromatológicas. Hay que ver de 
dónde viene ese guanaco, cuánto estuvo en el baúl de 
un auto, cuánto hace que lo mataron y cómo murió, 
porque eso tiene que ver en cómo llega la carne para el 
consumo humano. Lamentablemente Santa Cruz tiene 
una política de considerar al guanaco casi como una pla-
ga, como un animal dañino para la actividad ganadera. 
Es cierto que durante los últimos 30 años la situación 
del forraje en Santa Cruz ha cambiado drásticamente. 
El clima de Santa Cruz se está volviendo cada vez más 
ventoso, con menores precipitaciones, y con temperatu-
ras más elevadas. La producción ganadera animal lo que 
hace es convertir pasto en carne. Con más viento, me-
nos agua y más temperatura, hay menos forraje. Cuando 
hay menos forraje se empieza a mirar a cualquier animal 
que coma forraje con antipatía, como es el caso del gua-
naco”, explicó. 
“En 2018 se hizo una extracción experimental y fue 
un intento de utilizar al guanaco para producir fibra de 
animal muerto o de animal vivo y exportar carne. No 
dio resultado porque la información es incompleta y no 
cierran los números. Si uno decide utilizar un animal de 
la fauna silvestre tiene que tener claro por cada kilo de 
carne exportada cuántos animales tuvo que matar. Si en 
la inspección sanitaria se encuentra una gran cantidad 
de animales con sarcosporidia, esa res entera va a des-
trucción, por lo tanto, si de diez individuos sacrificados, 
cinco quedaron en un pozo para ser incinerados, cada 
kilo de carne que se saca equivale al doble de animales 
removidos de la población. Si se busca hacer un uso 
racional del guanaco, hay que saber exactamente cuánto 
se saca y de qué sexo, porque no es lo mismo remover 
machos, hembras o crías. La consecuencia para el futuro 
de la población es distinta, y sin esos datos el uso del 
animal es a ciegas”, reiteró. “Obviamente en un escena-
rio de abundancia de guanacos como tiene Santa Cruz, 
parece no importar mucho eso, pero el Estado no tiene 
capacidad de fiscalizar adecuadamente la extracción de 
un recurso natural y el día de mañana puede salir mal”, 
sostuvo.
Asimismo, planteó la dificultad para delimitar dónde 
pueden o no estar estos animales. “A diferencia del ga-
nado, donde el estanciero delimita potreros y va mo-
viendo el ganado de acuerdo a las decisiones de manejo, 
el guanaco se mueve por donde quiere. Si el productor 
remueve ganado de un potrero y lo deja descansar, el 
guanaco tarda muy poco en enterarse de eso y va a co-
mer el forraje de reserva. Eso pasa a ser un problema 
para la programación de los movimientos de hacienda. 
En términos generales hoy en día el guanaco no es un 
problema para la producción animal en Tierra del Fue-
go, porque quedó en tercer lugar respecto del perro 

Unión de 
Bikers y Skaters 
Tierra del Fuego 
Asociación Civil

La Asociación Civil Unión de 
Bikers y Skaters Tierra del Fue-
go llama públicamente a renova-
ción de autoridades el día martes 
20 de junio a las 18 horas en su 
domicilio O’higgins 136

Estimó en 50 mil la población en Tierra del Fuego argentina

Schiavini planteó las dificultades para 
el manejo del guanaco
El biólogo Adrián Schiavini estimó en 50 mil la población de guanacos en la Tierra del Fuego argentina y planteó las dificultades en el manejo, porque 
están presentes en el campo y consumen el forraje destinado a la producción ganadera, además de representar un peligro para los que transitan por las 
rutas. Descartó en principio un aprovechamiento de la carne para su comercialización, porque hay enfermedades propias de este animal, como la sarcos-
poridia y la sarna, que demandan estrictos controles bromatológicos. Aseguró que desde el CADIC y la Universidad de Tierra del Fuego están “siempre 
a disposición de las autoridades de aplicación provinciales y municipales para colaborar en todo lo que se nos solicite”, pero “lamentablemente en los 
últimos años no estamos siendo consultados”.

El Dr. en Ciencias Biológicas Adrián Schiavini dia-
logó con Radio Universidad 93.5 y Provincia 23 so-
bre las consecuencias de la presencia de guanacos 
en la provincia, que no sólo representan un riesgo 
para los que transitan por las rutas, sino que ade-
más consumen el forraje destinado a la producción 
ganadera.
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asilvestrado. Hoy la principal preocupación para la pro-
ducción de ganado por lejos es el perro asilvestrado”, 
aclaró.

CIENTÍFICOS INCONSULTOS

Pese a que la provincia cuenta con una red de científicos 
especializados, las consultas desde los organismos del 
Estado sobre cómo proceder son escasas o nulas. “No-
sotros desde el CADIC y la Universidad de Tierra del 

Fuego estamos siempre a disposición de las autoridades 
de aplicación provinciales y municipales para colaborar 
en todo lo que se nos solicite y lamentablemente en los 
últimos años no estamos siendo consultados. La inte-
racción es muy escasa y en el caso del guanaco prácti-
camente no hemos tenido injerencia alguna. En el caso 
del castor, la provincia recibió de nación un fondo muy 
importante para realizar una experiencia de erradicación 
en siete áreas piloto. Yo tuve el honor de participar en 
ese proyecto y ejecutarlo en las primeras etapas del 2016 
y 2017. Posteriormente estos fondos se retiraron y la 
provincia tenía que asumir la responsabilidad de man-
tener las áreas libres de castores, pero eso no pasó en 
el gobierno anterior y en el gobierno actual no se han 
tomado acciones. Tengo entendido que hay intención 
de conseguir fondos a través de la ley de conservación 
de bosques nativos, pero no somos consultados y no se 
nos pregunta, así que no podemos hacer mucho porque 
esto es decisión de la autoridad provincial, no del CO-
NICET”, manifestó. 

PERROS PROTECTORES

Una buena experiencia que se está teniendo para preser-
var el ganado ovino es la incorporación de perros pro-
tectores de ganado, pero se busca homogeneizar el uso 
de parte de los estancieros, sin éxito hasta el momento: 
“Tenemos funcionando un proyecto a través de un fon-
do del Ministerio de Ciencia y Tecnología de Nación, 
que gestionó la provincia a través del área de Ganadería, 
para mejorar el uso de los perros protectores de gana-
do, que se utilizan en las estancias para continuar con la 
producción ovina. Son perros que se crían con ovejas y 
las defienden de los ataques de perros asilvestrados. Se 
han producido perros en Tierra del Fuego que se libe-
ran al campo y se mueven a otras estancias vecinas que 
tienen ovejas y no usan perros protectores de ganado, 
por lo tanto tienen protección gratuita y el predio que 
los suelta no encuentra beneficios porque se van a otro 
campo. Para un perro protector, una oveja es una oveja, 
no importa si está de un lado o de otro del alambra-
do. Al perro se le provee de alimento estratégicamente 
ubicado para que siempre esté cerca de las ovejas. Si el 
perro anda solo por el campo y no tiene qué comer, va 
a empezar a buscar alimento por su cuenta”, expuso. 

Dentro de las razas de estos perros mencionó que “la 
principal es el pastor maremma, y hay otra que se llama 
pastor de los pirineos, que son más frecuentes en Tierra 
del Fuego; también hay mestizos de estas dos razas. Se 
están criando con éxito pero el problema es que hay 
establecimientos que están criando ovejas que no ma-
nejan estos perros protectores como deberían y reciben 
protección gratuita sin invertir en sostener a estos pe-
rros. Se da la paradoja de que están llegando a Misiones 
perros criados acá, y no están siendo adquiridos por las 

estancias que crían ovejas. Hay establecimientos que re-
ciben a estos perros protectores pero no los cuidan y 
es lo que queremos modificar con este proyecto”, dijo.
Otra opción para mitigar el daño de los perros asilves-
trados fue recurrir a los burros, que no sólo se defien-
den de esta plaga sino que los ahuyentan. “Viamonte 

está haciendo una prueba y es otra alternativa. El burro 
se defiende y ahuyenta a los perros asilvestrados, y esto 
se hace ante la desesperación de los productores por 
buscar soluciones. Esto se hace en otros lados, y así apa-
reció el perro protector como una solución. Los perros 
protectores funcionan, protegen espacios muy amplios, 
y capaz que los burros funcionan mejor y es algo que 
hay que probar”, opinó. 

CONTROL DEL CASTOR

Por otro lado se lo consultó sobre el control de una 
plaga que no se logra erradicar, como es la presencia de 
castores. “En la década del ’80 la estrategia era estimular 

la cacería comercial y no funcionó por varios motivos. 
Acá no hay una cultura de cazadores y por diversos mo-
tivos en 2008 se probó erradicarlo y se firmó un acuer-
do binacional con Chile, para erradicarlo en pequeña 
escala, y ver si el ambiente se recuperaba una vez remo-
vido el castor. Se desarrolló una experiencia piloto entre 
2016 y 2018, financiada por el Fondo Mundial de Medio 
Ambiente. Una vez que se retiraron estos fondos, el Es-
tado tenía que hacerse cargo y sostener las áreas libres 
de castores, pero eso no pasó. Las áreas liberadas de 
castores fueron recolonizadas y perdimos aprendizaje, 
porque había 10 cazadores entrenados para esa tarea. 
En los últimos dos años hubo un intento de remontar 
este proceso, pero el daño hecho ya era demasiado gran-
de. Hoy no sabemos cuál es la idea que tiene el Estado 
provincial para con el castor”, sostuvo.
“El castor prácticamente está en todas las cuencas de la 
isla grande de Tierra del Fuego y lo primero que hace 
es derribar todo el bosque que rodea los cursos de agua, 
para fabricar los nichos donde está el embalse y colo-
ca su madriguera. Por un lado hay una afectación de la 
vegetación de ribera y por otro lado detiene el flujo de 
nutrientes a las aguas continentales, que llevan conti-
nuamente materia orgánica al mar, que es el alimento 
para los sistemas biológicos del medio marino”, explicó 
del daño que provocan. 

PENÍNSULA MITRE

Finalmente se refirió al área protegida Península Mi-
tre y el aporte que realizaron los científicos para llegar 
a la ley. “Siempre bregamos por la protección de este 
ambiente, porque aloja una cantidad impresionante de 
turberas que representan un sumidero muy importante 
de carbono. Tiene un papel muy importante en la con-
servación de carbono, que no está liberado al ambiente. 
Hay un patrimonio natural de flora y fauna y además 
está el patrimonio cultural e histórico, que tiene que ver 
con los pueblos originarios que habitaron el lugar y la 
presencia europea posterior. Todo el tráfico marítimo 
pasaba por acá y hay mucha evidencia de la presencia 
europea en el lugar. Todo ese patrimonio cultural es 

muy rico, asociado a los naufragios. Lo que uno percibe 
en este momento es que el uso de Península Mitre va a 
ser muy limitado por su accesibilidad y por los costos 
que implica montar una logística para asegurar la visita 
de la gente a ese lugar. No estamos hablando de un tu-
rismo masivo porque hoy en día no hay infraestructura 
para hacerlo”, señaló. 
“Los trabajos del CADIC han contribuido a fundamen-
tar la protección del área, y no hay que olvidar que Pe-
nínsula Mitre incluye las aguas alrededor de la Isla de 
los Estados, que no estaban protegidas por la cláusula 
constitucional del ’91. Esas aguas representan un lugar 
esencial de alimentación para los pingüinos y lobos ma-
rinos”, concluyó. 

“Nosotros hicimos un relevamiento en 2017 a pedido de la provincia, que fue financiado por el CFI y en ese 
momento estimamos unos 50 mil guanacos en la isla grande, dentro del sector argentino”, dijo el biólogo 
Adrián Schiavini.

“El castor prácticamente está en todas las cuencas de la isla grande de Tierra del Fuego y lo primero que hace 
es derribar todo el bosque que rodea los cursos de agua, para fabricar los nichos donde está el embalse y 
coloca su madriguera. Por un lado hay una afectación de la vegetación de ribera y por otro lado detiene el flujo 
de nutrientes a las aguas continentales, que llevan continuamente materia orgánica al mar, que es el alimento 
para los sistemas biológicos del medio marino”, explicó del daño que provocan.
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Río Grande.- Hace unos días estuvieron 
presentes en esta ciudad los directivos 
del área de la Secretaría Académica del 

rectorado de la UTN y la Directora de 
Administración Estela Acosta de la Fa-
cultad Regional Tierra del Fuego de la 
Universidad Tecnológica Nacional, con 
el fin de brindar capacitación en el siste-
ma SYSACAD, desarrollado por la casa 
de estudios, y también participar como 
jurados de los 14 concursos que se rea-
lizaron.
En su visita a los estudios de Radio Uni-
versidad 93.5 y Diario Provincia 23, Raúl 
Alberto Huel, Director de Enseñanza; 
Daiana Andrea Martínez, Directora de 
Títulos y Certificaciones; Diego Gustavo 
Martínez, Director de Planes y Actas; y 
Gustavo Ramón Quiroga, Director de 
Desarrollo Académico, quienes explica-
ron la labor desarrollada.

“FUERON JORNADAS
 INTENSAS E HISTÓRICAS”

Estela Acosta comentó que “estuvimos 
transcurriendo tres jornadas muy inten-
sas, pero históricas diría yo, por todo lo 
que sucedió. Ha venido gente del Recto-
rado, del área de la Secretaría Académi-
ca”.
Raúl Huel, por primera vez de visita la 
provincia, indicó que son parte del “equi-
po académico del rectorado de toda la 
universidad y en las distintas áreas abar-
camos todo lo académico. Desde el año 
pasado estamos capacitando a todo el 
personal académico en las distintas fa-

cultades. La UTN está en la mayoría de 
las provincias y hoy en día tiene 30 se-
des, con proyecto de ampliarse en nuevas 

provincias. Es un equipo de capacitación 
y vamos a las regionales, capacitamos al 
personal no docente que hace el trabajo 
diario de la parte técnica administrativa 
académica, con las distintas problemáti-
cas del sistema SYSACAD, que es un or-
gullo tecnológico nuestro, porque es un 
sistema académico hecho por la UTN”, 
dijo.
“El área de títulos y certificaciones se 
encarga de la impresión y el control los 
títulos de todos los egresados de la uni-
versidad. Mi área es la del proceso del 
docente, que concursa, luego viene su 
designación y su carrera académica. Por 
las políticas nacionales que hubo con este 
gobierno y con el actual rector, en con-
tacto con los ministerios, se consiguió un 
presupuesto más amplio para la univer-
sidad, y con eso vamos a ir mejorando 
en todas las facultades del país”, aseguró. 

JORNADAS INTENSIVAS

La capacitación dio inicio el pasado lu-
nes y continuó en los días sucesivos. 
“Ha sido muy interactiva porque la idea 
nuestra no es solamente venir y bajar in-
formación, sino que los compañeros nos 
digan sus dificultades, qué problemáticas 
aparecen para ver cómo resolverlas -eva-
luó el directivo-. Muchas veces son del 
lado del sistema, o de interpretación de 
algunas reglamentaciones. Son muchos 
los temas que damos. El martes tuvimos 

una jornada de concursos y estamos or-
gullosos por el nivel de los exámenes. 
Desgraciadamente cuando hay más de 

una persona solamente termina ganan-
do una, pero uno ve un buen nivel y eso 

es muy importante para el día a día en el 
trabajo. También estamos muy agradeci-
dos por el apoyo que tenemos del lado 
del gremio, que nos ha apoyado cuando 
planteamos capacitaciones por cuestio-
nes de normativa y reglamentaciones que 
aparecen. Esta es la quinta o sexta regio-
nal que venimos a capacitar y no va por 
orden geográfico, sino por una solicitud. 
Es muy distinto al Zoom, porque uno 
ve las caras y los papeles para ver cómo 

solucionar los problemas. Todas las rea-
lidades son muy diferentes, las nuestras 
y la de cada regional. Las capacitaciones 
son muy importantes a nivel tecnológi-
co para todo el personal no docente y es 
importante ir a cada una de las facultades 
y conocer a nuestros compañeros, ver el 
expediente, el sistema. Eso sirve mucho 
y notamos el cambio que está producien-
do”, aseguró.
Diego Martínez destacó que “hace un 
mes, gracias al gremio no docente y la 
gestión del rector ante el Ministro de 
Educación, se consiguieron cargos in-
termedios para las facultades, y estamos 
participando como jurados de esos con-
cursos. Eso es muy importante destacar 
porque hace valorar todo el esfuerzo y el 
trabajo no docente en todas las faculta-
des del país. El rector prometió y cum-
plió con este tema de los concursos y el 
gremio también está recorriendo las fa-
cultades, haciendo asambleas y participa 
también cuando puede como jurado”, 
dijo. 
“Tenemos más de 3.200 cargos no do-
centes en el país. Si nos comparamos con 
otras universidades nacionales, no tene-
mos el personal no docente que debería-
mos tener, y eso es algo que también se 
está peleando para conseguir más cargos 
y cubrir ciertos requerimientos en las re-
gionales. El área crece, se han actualizado 
los planes de estudio y ahora la mayoría 
de las carreras universitarias van a tener 
un plan intermedio. Ese plan intermedio 

genera una tarea administrativa más para 
todo el personal académico”, observó.

LA IMPORTANCIA DE 
LA MODALIDAD PRESENCIAL

Por su parte Daiana Martínez se mostró 
satisfecha por haber conocido a sus pa-
res de la facultad regional Río Grande y 
compartir con ellos las jornadas de capa-
citación. “Esto empezó en pandemia vía 

Las jornadas estuvieron destinadas a personal no docente

Directivos del rectorado brindaron capacitación 
y participaron de los 14 concursos
Días pasados visitaron la facultad regional Río Grande los directivos del área de Secretaría Académica del rectorado de la UTN, con el fin de brindar ca-
pacitación presencial al personal no docente sobre el sistema informático propio diseñado por la casa de estudios para la gestión administrativa. Además 
participaron de los 14 concursos realizados en calidad de jurados, y destacaron el alto nivel observado en los concursantes, como también la posibilidad 
de tomar contacto directo con las problemáticas de cada una de las 30 sedes con las que cuenta la UTN a lo largo del país.

En su visita a los estudios de Radio Universidad 93.5 y Diario Provincia 23, Raúl Alberto Huel, Director de Enseñanza; Daiana 
Andrea Martínez, Directora de Títulos y Certificaciones; Diego Gustavo Martínez, Director de Planes y Actas; y Gustavo Ra-
món Quiroga, Director de Desarrollo Académico, quienes explicaron la labor desarrollada.

Gustavo Quiroga dio detalles del sistema informático propio desarrollado por la 
UTN, en torno al cual giraron las capacitaciones.
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Zoom, que era la única posibilidad que 
se daba, pero nosotros sentíamos que no 
era algo personalizado, porque era con 
las 30 regionales juntas; y a su vez de 
cada regional se conectaban tres o cuatro 
personas. Era un espacio de dos horas y 
no se podía llegar a cubrir las necesida-
des de las 30 regionales. La UTN es una 
universidad federal y en cada región tiene 
distintas problemáticas, de equipamien-
to, de recursos humanos. El año pasado 
empezamos a ir a las distintas regionales 
para ver sus necesidades y hacer un in-
tercambio de conocimientos. Nosotros 
brindamos la capacitación, vemos lo que 
necesitan para mejorar y que nuestro tra-
bajo se haga lo antes posible, para que 
un egresado pueda tener su diploma y su 
analítico en un tiempo menor. Siempre 
es un trabajo conjunto entre la facultad y 
los rectorados”, sostuvo.
Consultada sobre la situación local, dijo 
que “es una facultad que no suele tener 
dificultades, trabaja muy bien y algo que 
valoro mucho es el equipo de trabajo que 
tienen, la unión y cómo todos tiran para 
el mismo lado y se apoyan. Eso es im-
portante porque uno pasa más horas en 
el trabajo que en la casa y es importante 
que haya un buen equipo, un buen cli-
ma, que haya compañerismo, y esto es 
algo que vi y se los dije, porque no es tan 
usual, aunque debería serlo. Además es 
muy buen nivel, para sentirse orgulloso”, 
señaló tras ser jurado en los 14 concursos 
que se realizaron la semana pasada. 

SISTEMA INFORMÁTICO PROPIO

Gustavo Quiroga dio detalles del sistema 

informático propio desarrollado por la 
UTN, en torno al cual giraron las capa-
citaciones. “El sistema académico que yo 
administro desde el rectorado es un sis-
tema propio, desarrollado por la univer-

sidad. Cualquier adaptación que necesite-
mos hacer la podemos hacer sin ningún 
tercero. Este sistema está distribuido en 
las distintas regionales que conforman 
la UTN y es un sistema integrado que 
permite a las regionales gestionar todo el 
ámbito académico de alumnos, docentes, 
carrera académica, concursos, biblioteca, 
y además enviar los trámites de títulos al 
rectorado. El sistema académico nació en 
la regional Córdoba como un desarrollo 
de parte de un grupo de alumnos del que 
yo formé parte. Ese desarrollo se trans-

formó en un sistema propio de la univer-
sidad que se distribuyó en las distintas re-
gionales. Ese sistema fue creciendo, tanto 
en versiones como en alcance, y es útil 
en la gestión académica de las facultades 

y del rectorado. El sistema nos ayudó en 
pandemia para implementar expedientes 
digitales, ya que no podíamos trabajar en 
forma presencial, lo que facilitó mucho 
la tarea del personal de títulos, para evitar 
los atrasos en el otorgamiento de diplo-
mas y analíticos. El sistema de gestión 
tiene muchos años de desarrollo, se adap-
ta a las necesidades propias que tiene la 
UTN, a nuestras propias reglamentacio-
nes y disposiciones que van saliendo año 
a año con las reuniones del consejo su-
perior. Cualquier implementación nueva 

se va aplicando en el sistema y la idea es 
facilitar la tarea del personal no docente 
tanto en la regional como en el rectorado. 
La UTN tiene reglamentaciones particu-
lares en cuanto a la gestión académica. Es 
un desarrollo realizado en una universi-
dad pública y podríamos compartirlo”, 
aseguró sobre el SYSACAD.
Se le preguntó cómo notó la parte infor-
mática en la facultad local. “El uso infor-
mático en las facultades es bastante bue-
no, lo que nos comentan es la deficiencia 
en cuanto a internet, que es un problema 
general en la provincia y eso afecta un 
poco la gestión”, manifestó.
Como evaluación de lo que pudieron 
compartir en estas jornadas, dio cuen-
ta de “ lo prolija que está la facultad, la 
cantidad de niños y adolescentes, el com-
promiso que tiene todo el personal no 
docente con la región y con la facultad. 
Realmente tienen la camiseta puesta y es-
tán defendiendo la UTN en esta región”, 
expresó. 
También destacó que el rector actual –
Ing. Soro- “realmente está haciendo un 
cambio en la universidad, todo el grupo 
de secretarios y su gabinete. La secretaría 
académica y de post grado apoya estas 
capacitaciones presenciales y que noso-
tros participemos como jurados. El gre-
mio está con el personal no docente en 
todas las dificultades que puede haber y 
nos da las herramientas para que estas 
capacitaciones estén respaldadas con un 
certificado, que les sirve para el punta-
je cuando concursen los no docentes”, 
dijo, valorando la gestión del dirigente  
Alberto Gutiérrez con su comisión di-
rectiva. 

Daiana Andrea Martínez, Directora de Títulos y Certificaciones; y Diego Gustavo 
Martínez, Director de Planes y Actas del Rectorado.
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Ushuaia.- El Ministerio de Obras y Ser-
vicios Públicos avanza con la etapa final 
de trabajos del nuevo Gimnasio polide-
portivo, que se construye en el sector del 
Barrio Río Pipo de Ushuaia. 

El nuevo espacio estará disponible para el 
uso de clubes; escuelas deportivas e ins-
tituciones educativas; y servirá tanto para 
la iniciación deportiva como para compe-
tencias oficiales.

La obra es financiada con recursos nacio-
nales y tiene un monto de inversión supe-
rior a los $300 millones de pesos. 
En el lugar ya se colocó la totalidad del 
piso de la cancha, al cual se realizó el sella-

do y lijado. A posterior se avanzará con los 
trabajos de pintura y demarcación.
Al respecto, la Ministra Gabriela Castillo 
destacó que la obra “formará parte de la 
infraestructura deportiva que estamos 

pensando para la provincia, con una de-
manda de espacios que viene de hace años 
pero que entendemos; y sobre la cual ya 
estamos trabajando”. Asimismo, aseveró 
que con este tipo de política pública “lo 
que hacemos es poner foco en el desarro-
llo de nuestros chicos y chicas para que 
puedan tener lo mejor en su lugar”.
La Casa del Deporte de Ushuaia, se su-

mará a la recientemente inaugurada en Río 
Grande, y a la que también se construye 
en Tolhuin. La misma cuenta con una can-
cha de medidas oficiales, grada para 300 
personas; tres salones para entrenamiento; 
sala médica; buffet integrado y adminis-
tración. Asimismo, contará de baños para 
público y baños para los equipos; ambos 
adaptados.

Ushuaia.- “El balance es sumamente po-
sitivo”, sostuvo la secretaria de la Mujer, 
Natacha Aldalla, y recordó que la pro-
puesta se enmarcó “en una nueva movili-
zación del 3 de junio bajo la consigna ‘Ni 
una Menos’”. 
Aldalla manifestó que “en esta ocasión 
participaron 40 emprendedoras de la ciu-
dad que pudieron mostrar y poner a la 
venta los productos que ellas elaboran y 
comercializan”, y al respecto destacó que 
“finalizaron la jornada muy conformes 
porque pudieron vender sus productos y 
dar a conocer sus emprendimientos, mu-
chas de las cuales participaron por pri-
mera vez en una actividad de la Secretaría 

de la Mujer”. Y agregó que “también se 
mostraron muy contentas y agradecidas 
con la gestión del intendente Walter Vuo-
to ya que pudieron contar con ese espa-
cio”. 
La secretaria de la Mujer señaló que, ade-
más, “se presentaron las cantantes Brisa 
Gómez y Victoria Maison, quienes con 
su performance deleitaron a quienes se 
acercaron a la Expo Varieté”, y también 
“tuvimos talleres del área de Cultura de 
la Municipalidad, estuvieron Folclore en 
Zapatillas y Tambores el Sur mostrando 
su arte”. 
Asimismo, “nos acompañaron las jóve-
nes que participan en el Taller Murales 

del Sur junto con su profesor Omar Juá-
rez, quienes confeccionaron un mural 
alusivo a la fecha e hicieron una reflexión 
sobre el significado de lo que plasmaron 
en su obra que se expone en nuestro edi-
ficio”. 
La secretaria de la Mujer aseveró que 
“estamos muy contentas por el resulta-
do de esta propuesta y el balance fue su-
mamente positivo” ya que “se acercaron 
muchísimas vecinos y vecinas”. 
Finalmente, invitó a la comunidad a que 
“nos siga por las redes sociales de la Se-
cretaría de la Mujer para conocer todas 
las acciones que venimos desarrollando 
y que vamos a continuar implementando 
desde la gestión municipal”.

En la ciudad de Ushuaia

Obras Públicas avanza con los trabajos 
finales del nuevo gimnasio polideportivo
La empresa a cargo ya realizó la colocación del piso de la cancha, así como el sellado y lijado del mismo. A posterior se continuará con los trabajos de 
pintura y demarcación.

Municipalidad de Ushuaia

Balance positivo para la Varieté + Expo Feminista 
de la Secretaría de la Mujer
En la Casa de la Mujer de la Municipalidad de Ushuaia se realizó la Varieté + Expo Feminista, en la que participaron emprendedoras de la ciudad y 
diversas expresiones artísticas.  
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Tolhuin.- Patricia Cardozo, abuela de un 
nene con autismo, junto a otros padres 
autoconvocados, está reclamando desde 
hace ya seis meses, está reclamando al 
Ministerio de Salud de la provincia que 
se continúe el tratamiento para los niños 
en la especialidad Fonoaudiología. 
La abuela del niño habló con Radio Pro-
vincia y explicó que la fonoaudióloga 
hace seis meses renunció al cargo y no 
ha sido reemplazada, lo que derivó en la 
suspensión de la terapia a los niños y por 
lo tanto el tratamiento pierde el efecto 
médico.   
“En nuestro caso, por ejemplo, la última 
vez que Lautaro (su hijo) tuvo fonoau-
diología, fue en diciembre, donde se hizo 
el informe de cómo había sido su evolu-
ción durante ese año, el 2022, y la pro-
yección era continuar en febrero”, contó 
Patricia Cardozo.
Agregó que “eso nunca ocurrió, ya que 
la fonaudióloga renunció al área donde 
estaba prestando sus servicios y Lautaro, 
como otros ‘pacientitos’ quedaron sin 
sus respectivas terapias hasta el día de la 
fecha”.
Consultada si los padres han tomado 
contacto con el Ministerio de Salud para 
buscar un reemplazo, la abuela “en este 
caso, no fue así porque el Gobierno dice 
que ya sacó la convocatoria para cubrir 
ese cargo del profesional fonoaudiólogo 
que todavía no ocurrió, Pero estamos a 
la espera de que alguien pueda tomar ese 
cargo. Nosotros, como familiares de per-
sona con discapacidad, ya sean niños o 
adultos, proponemos un Plan B que con-
siste en que sea el Ministerio de Salud el 
que traiga de forma itinerante algún pro-

fesional fonaudiólogo, ya sea de la ciudad 
de Ushuaia o de Río Grande a trabajar 
en Tolhuin, a fin de que dé continuidad a 
estas terapias que fueron interrumpidas”.
Confió la entrevistada que “la respuesta 
de la Ministra (Judith Di Giglio) que me 
hizo a mí en lo personal, porque hablé 
con ella vía WhatsApp, fue que estaba al 

tanto de esta situación y que iba a ver qué 
podía hacer. Esa fue toda la respuesta 
que me dio a mí, y yo se la transmito al 
resto de los padres y familias”. 
Añadió que “el tema es que en un prin-
cipio como que se había planteado, ellos 
habían pensado que nosotros podíamos 
llevar a los niños a Ushuaia o a Río Gran-
de para hacer su terapia. Desde el primer 
momento eso fue descartado por noso-
tros, porque ya lo hemos hecho en años 
anteriores, es algo que no se puede sos-
tener en el tiempo. Muchos de ellos son 
niños que no sostienen una hora y media 
de viaje y menos con el estrés que uno 
tiene de por sí en el invierno, con la ruta 

en esas condiciones, y que por ahí es mu-
cho más que una hora y media. Entonces, 
no es sostenible en el tiempo, los chicos 
no pueden hacer ese viaje, interrumpien-
do así su quizás su horario de clase en la 
escuelas, llegan en un en una condición 
que no es la óptima para sentarse y hacer 
terapia”, reseñó.

Entendió en este sentido que “por nin-
gún lado de donde lo quieras mirar, eso 
es viable, y menos algo que se puede 
sostener en el tiempo. Y lo que nosotros 
proponemos es un Plan B hasta que este 
cargo se cubra, porque puede pasar el 
tiempo, puede llegar diciembre, puede 
llegar el 2024 ó el 2025 y si el cargo no 
se cubre, la terapia de los chicos ya sería 
imposible”.
Patricia Cardozo recordó que “cuando 
nosotros supimos que la fonoaudióloga 
había renunciado en el Centro de Reha-
bilitación -ella se fue, obviamente, bus-
cando su mejora laboral en este caso al 
sector de Educación-, lo primero que 

hice fue ir al CAT, y averiguar si allí había 
Fonoaudiología. Me dijeron que sí, que 
hay una fonoaudióloga, pero no atien-
de niños con discapacidad porque no 
está preparada en esa área. Entonces fue 
como un cachetazo. Nos dijeron sí hay, 
pero para ustedes no”. 
Desde allí esto padres con chicos con 
discapacidad empezaron a tener contac-
tos, tanto con la Ministra como con el 
gobernador Gustavo Melella y “les he-
mos entregado una carta presentándole 
esta situación, también al señor De Luca, 
que es el secretario de Discapacidad y 
respuestas, todavía no hay ninguna. No-
tas hemos presentado una y el resto de 
las comunicaciones fue vía WhatsApp 
directamente”.

“LO ÚNICO QUE NOS QUEDA SON 
LOS AMPAROS JUDICIALES”

La abuela entendió que “lo único que 
nos queda es recurrir a la justicia por un 
amparo; empezar con cartas documen-
tos, con recursos de amparo. La verdad 
que no sabemos qué hacer, porque el 
único que en este caso nos está fallando 
es el Estado porque no está garantizando 
la salud de estos chicos que, por ejemplo, 
en mi caso, mi nieto lo único que tenía era 
fonobiología, y el resto no lo tiene y sufre 
toda esa ausencia de otro tipo de terapias 
con medicamentos, con psicofármanos, 
y no podemos seguir metiéndole psico-
fármacos a los chicos porque no tienen 
una terapia. Se desanda el camino es un 
retroceso absoluto, es volver a foja cero. 
Si se deja de trabajar, se vuelve a cero, 
son años, años perdidos”, concluyó.

Hace seis meses que no tienen fonoaudióloga

Reclamo de vecinos por interrupción 
de terapias en Tolhuin
Los niños con discapacidad en Tolhuin han perdido sus terapias de fonoaudiología debido a la renuncia de un profesional y la falta de sustitución del 
cargo. Los familiares proponen un Plan B para traer a un profesional itinerante, pero la respuesta del gobierno es insuficiente. La única opción parece 
ser presentar recursos de amparo ante la justicia. La interrupción de las terapias significa un retroceso en el progreso.
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Río Grande.- Este sábado 10 de junio, 
en el Centro Cultural Yaganes, se llevará 
adelante la edición 37° de la Movida Sa-
ludable, tradicional evento saludable que 
lleva adelante Marita Ojeda.  
“Comenzaremos a las 10 horas con Re-
gistros Akáshicos ‘Las Heridas de la In-
fancia’ con Mónica Andrade en la Ante-
sala de la Cocina del Yaganes, en tanto, 
en el Salón Principal habrá Ritmos Lati-
nos con el profesor Miguel Pacheco; lue-
go seguiremos a las 11 horas con la pre-
sentación de la ponencia de Mario Ariel 
Oroz denominada ‘La Esencia, el Ego y 
la Meditación en dicha antesala y en el 
Salón ‘Constelaciones Familiares’ con la 
profesora Laura Taborda”.
El cronograma sigue con Soledad Finck 
‘Medicina China’ a las 13 y hasta las 14 en 
la Antesala y en el Salón ‘Yoga Kundalini’ 

con la propia Marita Ojeda desde las 13 
horas.
A las 14 horas comienza ‘Yoga para Dos’ 
con Gianina Gómez en la Antesala y en 

el Salón habra ‘Zumba’ con Laly Arga-
monte.
Las intensas actividades proseguirán a las 
15 con ‘Numerología’, con la ponencia 
titulada ‘Tu vida a través de los núme-
ros’ con Gustavo Maller, esto será en la 
Antesala y al mismo tiempo en el Salón, 
Maximiliano Ratto presentará ‘Ritmos 
Caribeños’. 
De 16 a 17 horas, en la Antesala, la Dra. 
María Inés Padró ofrecerá el taller ‘Respi-
ración – Relajación’ y la profesora Veró-
nica Soto brindará una clase de ‘Zumba’ 
en el Salón Principal.
De 17 a 18 horas Leticia Guzmán y Mó-
nica Oroz presentarán en la Antesala 
‘Canto, Energía y Movimiento’ y en el 
Salón se viene la movida tarde de ‘Rock 
and Roll’ con Ariel Gastón Velázquez.
En la Antesala se realizará a partir de las 

18 horas, ‘Conectando con nuestro Ser’ 
con Rosana Urushima, del Taller Viven-
cial y en el mismo horario, en el Salón, 
‘Hatha Yoga’ con Marita Ojeda. 

STANDS
También durante toda la jornada ha-
brá stands como ‘Antakarana Macramé’ 
de productos artesanales con Rosana 
Urushima, ‘Canela, Dulce Canela’ de 
Alimentos Saludables con Ricardo Uribe 
y Natalia Morinigo y ‘Hogar Bonito’ de 

Sandra Cárcamo con productos aroma-
tizadores.
“La invitación es abierta a toda la comu-
nidad desde los 18 años, lo único que 
hay que llevar es una botella de fragancia 
aromatizadora por persona”, dijo Marita 
Ojeda.  
La organizadora confió que “la verdad es 
que estamos muy contentos porque pon-
dremos todo de nosotros en esta muy 
linda jornada que estamos preparando 
para este sábado, jornada que es muy 
importante para una vida saludable que, 
como siempre, será matizada terapias 
complementarias, sobre todo en inda-
gar la raíz de alguna enfermedad, alguna 

dolencia y ver la posibilidad de prevenir 
enfermedades y eso es lo más lindo que 
pasa en esta movida”.
Agregó que “la gente quiere ayudar a 
otras personas, pero también prevenir, 
mantener su salud y por eso las pro-
puestas en esta movida saludable siguen 

siendo terapias complementarias, hábitos 
que tienen que ver con la alimentación, 
con la dinámica del físico y también con 
la continua charla de saber cómo comu-
nicarnos, entablar emociones con otras 
personas, la relación humana y que no 
nos afecte, que no guardemos sentimien-
tos que realmente nos hacen mal como 
el odio, el rencor, la envidia y todo lo que 
sabemos que conlleva”.
Recordó Marita Ojeda que “el objetivo 
de cada terapia, charla, taller, clase de 
baile o actividad en donde se trabaje el 
cuerpo es el de encontrar el mejor ca-
mino para sanar por dentro y curar por 
fuera”.

Ushuaia.- Este lunes, el Centro Cultural “Nueva Argenti-
na” inauguró la muestra “AniMARte”, del artista Esteban 
Vercen.
La muestra está compuesta por obras pictóricas que, a 
través de colores intensos, plasman la pasión y el amor 
que el artista siente por el mar y la navegación y transpor-
ta al público hacia una atmósfera de plenitud y libertad. 
Vercen, autodidacta, descubrió sus habilidades artísticas 
en plena pandemia. Fue en ese periodo en el cual empezó 
a conectar su pasión y su amor por la navegación con el 
arte. Haciéndose de los materiales que tenía en su casa, 
látex y velas náuticas en desuso, comenzó a incursionar 
en la pintura. “Jamás había dibujado, jamás había pinta-
do, no sabía mezclar colores. No sabía que podía crear, 
que podía conseguir estas cosas y esto es lo que empezó 
a salir como resultado del encierro y del aburrimiento”, 
develó. 
Hoy, está pintando con acrílicos e incursionando muy de 
a poco con los óleos. Su idea es empezar a capacitarse 

para ver técnicas nuevas y comenzar a crear desde otro 
lugar. 
Su compañera de vida, Laura Rodríguez, lo impulsó a dar 
a conocer sus producciones. “Ella me animó, me empujó 
a que salga a mostrarme, a que hay otra forma de hacer 
las cosas, que hay que animarse, que hay que hacer cosas 
nuevas, que hay que hacer lo que a uno le gusta que es 
súper importante y te llena de vida, de alegría”, manifestó 
Vercen durante la inauguración de la expo. 
El artista también expresó su agradecimiento a los fun-
dadores del CCNA. “Estoy muy agradecido con Cristina 
López y Juan Carlos Pino y con todo este equipo que 
tienen. Ha sido espectacular trabajar con ellos desde el 
primer día. Me he sentido muy cómodo, muy cuidado”, 
destacó.
La inauguración contó con la presencia de los funciona-
rios Eduardo Barrientos y Alejandro Ledesma quienes, 
en nombre de Pino y López, entregaron diplomas de re-
conocimiento tanto a Vercen como a Luz y Mateo, hijos 

del artista y músicos, quienes deleitaron a los presentes 
interpretando temas en vivo.
Las vecinas y vecinos de Ushuaia podrán acercarse a San 
Martín 1052 para disfrutar de la muestra “AniMARte” 
que estará abierta hasta el 19 de junio, con entrada libre 
y gratuita.

Este fin de semana

Se viene la edición 37° de la Movida Saludable
Marita Ojeda, tradicional organizadora las jornadas de la Movida Saludable, adelantó que este sábado 10 de junio en el Centro Cultural Yaganes se 
llevará adelante la 37° edición de la Movida Saludable. Solo se pide un litro de fragancia para piso para colaborar con dicho centro. 

Recordó Marita Ojeda que “el objetivo de cada terapia, charla, taller, clase de 
baile o actividad en donde se trabaje el cuerpo es el de encontrar el mejor camino 
para sanar por dentro y curar por fuera”.

La zumba y los ritmos latinos serán parte también de esta jornada saludable.

Vidriera artística 

La pasión por el mar en una muestra pictórica 
cautivante
El artista Esteban Vercen da a conocer por primera vez sus creaciones artísticas a los vecinos y vecinas de Ushuaia en el Centro Cultural “Nueva Argen-
tina”. Su amor por la navegación, las playas y el océano se conectó con el arte en plena pandemia y así nació una faceta desconocida que se materializó 
en obras coloridas e inspiradoras. Durante dos semanas, y con entrada libre y gratuita, el público podrá visitar la muestra en el espacio fundado por 
Juan Carlos Pino y Cristina López. 



Tierra del  Fuego, miércoles 7 de Tierra del  Fuego, miércoles 7 de JUNIOJUNIO   de 2023de 2023 Pag. 19PROVINCIALESPROVINCIALES

(Por Lorena Uribe).- Paola García Rey, 
Directora Adjunta de Amnistía Interna-
cional Argentina, junto Mariela Galeazzi, 
Directora de Litigio, se encuentran en 
Misión en Tierra del Fuego. Buscan des-
trabar las barreras que persisten desde la 

sanción de la Ley 27.610 de acceso a la 
Interrupción Voluntaria y Legal del Em-
barazo, sobre todo en Río Grande.
En esta misma misión esperan, además, 
poder reunirse con el Gobernador Gus-
tavo Melella, para ponerlo al tanto de la 
situación que se da en el Hospital Regio-
nal de Río Grande, institución que cuen-
ta con un equipo de tocoginecología, 
integrado por profesionales objetores de 
conciencia, lo que conlleva vulneración 
de derechos para mujeres y personas 
gestantes, que deben ser trasladadas a 
Ushuaia, para poder acceder a la práctica 
abortiva.
Por su parte, Paola García Rey, hizo de-
claraciones a Periodismo en Radio Pro-
vincia. Y explicó: “Amnistía es una orga-
nización internacional que lo que hace es 
proteger y ayudar a garantizar los dere-
chos, y la Interrupción Voluntaria y Legal 
del Embarazo es un derecho de las mu-
jeres y personas gestantes. Sabemos que 
desde que se sancionó la Ley en el 2020, 
hasta que aterriza y se hace carne en la 
vida y en la realidad, hay un proceso y se 
requieren estructuras, cambios y muchas 
veces desandar prácticas. Parte de lo que 
hacemos desde Amnistía es contribuir el 
monitoreo de la implementación de la 
Ley de Aborto”, sostuvo.

LA EXPERIENCIA EN RÍO 
GRANDE, TIERRA DEL FUEGO

En este sentid, García Rey aseguró, “es-

tuvimos hace un año y medio, dos años 
atrás, un poco para conocer el diagnósti-
co para ver la garantía del sistema de sa-
lud, ver si había algún cambio a realizarse 
y hoy volvemos un poco en misión para 
dar cuenta de los cambios y los desafíos 

que sigue habiendo, las oportunidades, si 
ha habido un avance, pero siendo cons-
cientes que las barreras siguen presentes, 
que muchas veces las individualidades de 
los profesionales cargan con lo que hace 
a la implementación de la ley, y siendo 
conscientes que son necesarias políticas 
robustas que encarnen en los programas 
en los Ministerios, que requiere una res-
puesta integral y que hace que muchas 
mujeres no conocen la Ley, porque hay 
poquísimas campañas”, profundizó.
“No existe un derecho que no se conoce, 
y parte de lo que se debió haber hecho al 
principio, es una campaña masiva de co-
municación para que justamente las mu-
jeres y personas gestantes conozcan sus 
derechos y puedan empoderarse, que es 
la puerta de entrada al acceso”, aseguró 
respecto de la falta de acceso a la infor-
mación, en cuanto a la Ley.

“NO QUEREMOS QUE SUCEDA 
QUE EL HOSPITAL REGIONAL DE 
RÍO GRANDE LE DA LA ESPALDA A 

LAS MUJERES”

“Que una mujer no pueda acceder a un 
aborto en Río Grande, en el Hospital en 
la ciudad de mayor población en Tierra 
del Fuego, es un problema que debería 
de haberse resuelto”, resaltó la Directora 
Ejecutiva de Amnistía Internacional Ar-
gentina.
“¿Qué hay cambios?, sin duda. ¿qué hay 
profesionales que han procurado generar 

instancias de articulación entre los pro-
gramas? Por supuesto. Pero así como 
decimos eso, también decimos que hay 
muchas mujeres que son trasladadas a 
Ushuaia para acceder a la práctica, cuya 
estructura es la adecuada para hacerlo, 
todos los profesionales son objetores 
de conciencia, entonces uno se pregunta 
dónde están las políticas públicas,  donde 
están los incentivos para que los profe-
sionales vengan a vivir a Tierra del Fue-
go, entonces que se está construyendo, 
cómo, y no queremos que suceda que el 
Hospital Regional de Río Grande le da la 
espalda a las mujeres”, enfatizó.

REUNIÓN CON AUTORIDADES, 
SIN LA MINISTRA Y 

SIN EL GOBERNADOR

Hasta el martes, García Rey y Galeazzi, 
habían mantenido reuniones con autori-
dades del Ministerio de Salud, sin embar-
go, no fueron recibidas ni por la Ministra 
de Salud, Judith Di Giglio, y tampoco 
por el Gobernador Gustavo Melella, sin 
embargo, existía una posibilidad en los 
próximos días, situación que no fue con-
firmada.

“El solo hecho que hayamos tenido re-
uniones con autoridades y volver hoy, 
uno puede notar un cambio, en función 
de cómo me paro ante la Ley. Hay parte 
de la naturalización que debe tener esta 
práctica, ahora dicho eso, es verdad que 
hicimos recomendaciones muy concre-
tas respecto a la protocolización de las 
derivaciones, el sistema de atención que 
no había nada donde se pudieran comu-
nicar, entonces se logró trabajar en un 
correo electrónico”, dijo García Rey, y 
se preguntó: “¿es suficiente? No. Es un 
primer paso. Lo que transmitimos hoy, 
tiene que ver con que piensen a Amnis-
tía como un aliado, no venimos a pe-
lear, lo que buscamos es garantizar los 

derechos de las personas gestantes y las 
mujeres”.

VOLUNTAD Y RESPALDO 
POLÍTICO

En otro párrafo, García Rey sostuvo que 
para que los profesionales de la salud, 
puedan trabajar tranquilos, en caso de no 
ser objetores, “debe haber un respaldo y 
voluntad política, para garantizar y tomar 
la decisión de que las mujeres ejerzan su 
derecho. Queremos el 3 de junio próxi-
mo, salir y decir que Río Grande es una 
ciudad que está comprometida con los 
derechos de las mujeres”, refirió Paola 
García Rey para concluir.

REUNIÓN CON ORGANIZACIONES 
FEMINISTAS

En la misma jornada, las organizaciones 
feministas de Río Grande, entre ellas la 
Campaña por el Aborto Legal TDF, la 
Colectiva Feminista de Río Grande, la 
Multisectorial por los Derechos Hu-
manos, la Escuela Popular de Géneros, 
Socorro Peste Rosa, entre otras, se reu-
nieron con las referentes de Amnistía y 

allí expusieron las distintas realidades que 
atraviesan las mujeres a la hora de inten-
tar acceder a un aborto.
Se pensaron acciones conjuntas, como 
así también el contacto continuo para 
avanzar en el acceso a derechos.

LA IVE EN NÚMEROS

Según datos informados a este medio, a 
lo largo del 2023 hubo 178 Interrupcio-
nes de Embarazos de la ciudad de Río 
Grande, y 9 derivaciones.
Mientras que en 2022 hubo 448 prácticas.
Para mayor información comunicarse al 
08002223444, Línea Nacional de Salud 
Sexual.

La objeción de conciencia y la falta campañas de difusión son las principales barreras

Amnistía Internacional visita Tierra del Fuego 
en busca de destrabar el acceso a la Ley de 
Interrupción del Embarazo
Referentes de Amnistía Internacional Argentina se encuentran en una Misión en Tierra del Fuego: buscan destrabar las barreras que existen sobre todo 
en Río Grande, para el acceso real a la Ley 27.610 de Interrupción Voluntaria y Legal del Embarazo. Los principales obstáculos son, la falta de campañas 
masivas de información, y el equipo de tocoginecológía del nosocomio loca, conformado por profesionales objetores de conciencia. El único avance hasta 
ahora es que, mediante una casilla de correo electrónico, se puede acceder a las consultas, posteriormente acceder a la practica abortiva.

Paola García Rey, Directora Adjunta de Amnistía Internacional Argentina, junto 
Mariela Galeazzi, Directora de Litigio, se encuentran en Misión en Tierra del Fue-
go.

Las referentes de Amnistía Internacional Argentina, mantuvieron también, una 
reunión con distintas organizaciones feministas de Río Grande.
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Río Grande.- Del encuentro participa-
ron las 24 jurisdicciones y las 4 Fuerzas 
Federales, con el fin de trabajar en el 
SNIC - SAT, el sistema de recolección 

y consolidación de datos para el análisis 
de información estadística criminal en la 
Argentina.
Dicho sistema, tiene como objeto pro-
porcionar información sobre hechos de-

lictuosos registrados por las fuerzas po-
liciales provinciales, fuerzas federales de 
seguridad en el ámbito de la República 
Argentina.

El encuentro contó con la participación 
de la Secretaria de Seguridad y Políticas 
Criminales de la Nación, Lic. Merce-
des La Gioiosa, el Director Nacional de 
Estadísticas Criminal Lic. José Manuel 

González Rearte, el Director de Releva-
miento y Análisis Criminal Lic. Germán 
Leonarhd, y en representación de  Tierra 
del Fuego el Subcomisario Tec. Matías 
David Peralta, segundo jefe de la Direc-
ción de Análisis Criminal.
Tierra del Fuego se caracterizó por tener 
el porcentaje más bajo de delitos dolo-

sos en comparación a otras provincias 
del país, datos que serán publicados ofi-
cialmente la semana próxima en la pági-
na oficial del Ministerio de Seguridad de 
Nación y SNIC – SAT.
Las estadísticas muestran que Tierra del 
Fuego, es la jurisdicción con menor índi-
ce delictivo del país.

Ushuaia.- Este lunes por la tarde, la Comisión de Auxi-
lio de Ushuaia se activó alrededor de las 13 para asistir y 
rescatar a una mujer lesionada en la senda de la Laguna 
Esmeralda. Tras recibir la alerta de una persona que pre-
sentaba una lesión en la zona del tobillo con una posible 
fractura y la imposibilidad de continuar caminando, los 
brigadistas montaron un operativo de rescate.
El operativo comprendido por distintas instituciones se 
agrupó en la playa de estacionamiento del ingreso a la 
senda donde emprendieron el ingreso para dar con la le-
sionada de 43 años de edad, oriunda de la Provincia de 

Buenos Aires.
Una vez que tomaron contacto con la lesionada, se la 
preparó para dar inicio al descenso hacia la base de ope-
raciones, donde arribaron minutos después de las 16 y 
quedaron a la espera del móvil sanitario que trasladó a la 
lesionada al nosocomio local.

RECOMENDACIONES PARA REALIZAR
 SENDERISMO EN OTOÑO E INVIERNO

La Comisión de Auxilio de Ushuaia inició una campaña 
de concientización para intentar reducir la cantidad de 
accidentes de montaña, sobre todo en otoño e invierno, 
cuando las condiciones climáticas y del terreno, con fuer-

te presencia de barro y hielo, complican la actividad y la 
vuelve más riesgosa. Entre ellas se destaca: salir temprano 
a realizar los senderos; evitar comenzar los senderos des-
pués de las 12 del mediodía; averiguar e investigar sobre 
el itinerario a seguir.
Avisarle a alguien sobre la actividad que se va a realizar: a 
dónde vas, por dónde, con quién, en qué vehículo, a qué 
hora inician, a qué hora finaliza y con qué ropa vas a salir.
Por último, se recomienda: “Sea consciente de sus cono-
cimientos, capacidades y limitaciones antes de ponerse en 
una situación de riesgo“. Ante cualquier emergencia, lla-
mar a la central de emergencias de Defensa Civil a través 
de la Línea 103. 

Seguridad

Tierra del Fuego es la jurisdicción con 
menor índice delictivo de Argentina
Desde la Policía de la Provincia de Tierra del Fuego, indicaron que fueron parte de la XV Reunión del Sistema Nacional de Información Criminal y 
Sistema de Alerta Temprana (SNIC – SAT), dependiente del Ministerio de Seguridad de la Nación. En ese espacio, quedó demostrado, de acuerdo a las 
estadísticas que, Tierra del Fuego, es la jurisdicción con menor índice delictivo del país.

Tierra del Fuego es la jurisdicción con menor índice delictivo de Argentina.

El dato se desprende de un informe en el marco de la XV Reunión del Sistema 
Nacional de Información Criminal y Sistema de Alerta Temprana (SNIC – SAT), 
dependiente del Ministerio de Seguridad de la Nación.

Comisión de Auxilio Ushuaia

Rescatan a turista lesionada en Laguna Esmeralda
Este lunes por la tarde, la Comisión de Auxilio de Ushuaia se activó para asistir y rescatar a una mujer de 43 años lesionada en la senda de la Laguna Esme-
ralda. La turista, oriunda de la Provincia de Buenos Aires, presentaba una lesión en la zona del tobillo con una posible fractura y la imposibilidad de conti-
nuar caminando, hizo que los brigadistas montaran un operativo de rescate. Tras esto, fue derivada al Hospital Regional Ushuaia en ambulancia. Por otra 
parte la Comisión de Auxilio de Ushuaia inició una campaña de concientización para intentar reducir la cantidad de accidentes de montaña, sobre todo 
en otoño e invierno, cuando las condiciones climáticas y del terreno, con fuerte presencia de barro y hielo, complican la actividad y la vuelve más riesgosa.

La mujer presentaba una lesión en la zona del to-
billo con una posible fractura y la imposibilidad 
de continuar caminando, hizo que los brigadistas 
montaran un operativo de rescate.

La Comisión de Auxilio de Ushuaia inició una campaña de concientización para intentar reducir la cantidad de 
accidentes de montaña, sobre todo en otoño e invierno.
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Río Grande.- El hallazgo se produjo en las primeras 
horas de ayer, ocasión en que fue localizado el rodado 
Volkswagen Gol gris en el cual se movilizaba Marcelo 
Alderete.
La unidad fue encontrada en la ruta 5, a unos 50 kilóme-
tros de Río Grande en las inmediaciones de la Estancia 
San Justo.
En el interior, yacía el cuerpo del hombre. Aún no se 
confirma la causa del deceso, lo que será determinado 
por autopsia, sin embargo, se puede anticipar que no 
existían indicios de criminalidad.

Río Grande.- Los hechos sucedieron una 
madrugada de octubre del 2018, cuando 
en una vivienda particular, el hombre 
agredió mediante patadas y golpes de 
puño a una mujer mientras la amenazaba 
con un cuchillo de cocina. Posteriormen-
te, se dirigió al exterior del inmueble y 
cortó con el arma blanca los neumáticos 
del vehículo de una de las personas que 

se hallaba presente en el episodio. 
El condenado deberá cumplir con pautas 
de conducta por el término de 2 años. 
La Omisión de Debate tiene como fi-
nalidad dinamizar los plazos de dictado 
de sentencia y en su caso particular, el 
Tribunal puede dictar una condena no 
superior a los 3 años de prisión efectiva, 
conforme a lo requerido por la Fiscalía.

Río Grande.- La intrusión ocurrió el lunes en una vivien-
da que está a la venta en Avenida Belgrano al 1000. Dos 
hombres intentaban ingresar ejerciendo fuerza sobre una 
ventana y la puerta trasera del domicilio. La maniobra fue 
visualizada por un vecino y los sujetos se hicieron pasar 
por personal de una inmobiliaria.
Personal policial fue alertado a raíz de la llamada de un 
vecino que dio cuenta de la presencia de dos hombres 
que se encontraban con herramientas en el fondo de la 
vivienda que se encuentra deshabitada y a la venta.
De manera inmediata personal policial se presentó en el 
lugar dando con la presencia de estos sujetos, quienes in-
dicaron que estaban autorizados al ingreso por ser perso-
nal de una inmobiliaria, una explicación que resultó inve-
rosímil de acuerdo a la forma en que los mismos querían 
entrar, mediante el forcejeo en una puerta y ventana con 
una barreta. Por este motivo, se procedió a la aprehensión 
de Franco Aguilera y Facundo Morales, siendo notifica-
dos de derechos y garantías pactándose una audiencia.
El propietario de esta casa indicó que no es la primera vez 
que sufren intentos de robo y usurpación.
Fuente: Info3Noticias.

Se presume suicidio

Hallaron sin vida a Marcelo “Boty” Alderete
Marcelo Boty Alderete era intensamente buscado 
por sus amigos y familiares, desde el día lunes. 
En horas de la mañana de este martes, fue en-
contrado sin vida en la zona de la estancia San 
Justo.

En omisión de debate

Condenan a 2 años de prisión en suspenso a 
un hombre que agredió a una mujer y dañó un 
vehículo particular
El Tribunal de Juicio en lo Criminal del Distrito Judicial Norte, condenó 
este martes 6 de junio, mediante el proceso de Omisión de Debate, a un 
hombre a la pena de 2 años de prisión en suspenso por considerarlo autor 
penalmente responsable del delito amenazas con arma en concurso real con 
lesiones graves y amenazas con arma y daños. 

Condenan a 2 años de prisión en suspenso a un hombre que agredió a una mujer 
y dañó un vehículo particular.   

En Avenida Belgrano al 1000

Dos detenidos por ingresar a una vivienda 
deshabitada
Ocurrió en una vivienda que está a la venta en Avenida Belgrano al 1000. Franco Aguilera y Facundo Morales intentaban ingresar ejerciendo la fuerza 
con herramientas sobre una ventana y la puerta trasera del domicilio. La maniobra fue visualizada por un vecino y los sujetos se hicieron pasar por per-
sonal de una inmobiliaria, que resultó inverosímil. El propietario de esta casa indicó que no es la primera vez que sufren intentos de robo y usurpación.

La intrusión ocurrió el lunes en una vivienda que está a la venta en Avenida Belgrano al 1000. Dos hombres 
intentaban ingresar ejerciendo fuerza sobre una ventana y la puerta trasera del domicilio. (Foto Info3Noticias).
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Río Grande.- Con la participación de 
veintiséis equipos en la categoría libre, 
seis equipos federados y cuatro combi-
nados femeninos, en sábado 3 de junio 
desde las 16.00 horas en las instalacio-
nes del polideportivo Carlos Margalot, 
la Dirección de Deporte Comunitario 
concretó la final de este especial Tor-
neo participativo de Futsal denominado 
“Empleadas y Empleados Municipales” 
que el Municipio de nuestra ciudad orga-
nizó para todas y todos los trabajadores 
que pertenecen a diferentes direcciones 

y secretarías, y que en esta oportunidad 
enfrentó a los equipos de Redes “A” vs. 
Finanzas (federados), Centro de Rendi-
miento Deportivo vs. Inclusión Depor-
tiva en la rama femenina, y Centro De-

portivo vs. Gestión Ciudadana con dos 
jugadores federados.
Destacando además desde la organi-
zación el excelente certamen que se ha 
desarrollado a lo largo del año donde 
trabajadoras y trabajadores municipales 
pudieron disfrutar junto a sus familias 
de muy buenos encuentros deportivos 
ya que el objetivo principal fue reunirse 
y pasar buenos momentos entre todos, 
felicitaciones y a la espera de un nuevo 
evento.
Al respecto dialogamos con Oscar “La 

Fiera” Maidana, director de deporte co-
munitario que detalló lo siguiente: “Con-
tarte que finalizamos de forma exitosa 
este especial campeonato de futsal de 
‘Empleadas y Empleados Municipales’, 

que si bien lo comenzamos el pasado año, 
debo decir que las y los compañeros de 
trabajo tuvieron una gran paciencia y nos 
aguantaron todo este tiempo, ya que el 

Municipio tuvo otros compromisos que 
eran impostergables con respecto a las 
federaciones y asociaciones que habitual-
mente utilizan diferentes espacios, como 
así también con aquellas instituciones 
que año tras año realizan sus actividades 
recreativas y deportivas, así es que nos 
atrasamos un poco, pero por suerte todo 
salió como los proyectamos y el pasado 
fin de semana jugamos las esperadas fi-
nales de este certamen que exclusivo para 
las y los trabajadores municipales”.
“También debo destacar que para esta 
nueva edición del Torneo de ‘Empleadas 

y Empleados Municipales’, intervinie-
ron treinta y dos equipos en la categoría 
masculina, donde allí hubo jugadores 
libres y federados, y además pudimos 

contar con cuatro equipos en la división 
femenina que se sumaron a este lindo 
proyecto deportivo, que si bien fue par-
ticipativo -hubo tanto en damas como 
caballeros-,varios encuentros que se 
tornaron muy competitivos y realmen-
te valió la pena ya que cada fecha que 
se realizaba, se disfrutó de muy buen 
agrado cada partido, donde además se 
contó con la valiosa participación de la 
familia, que en definitiva fue la premisa 
fundamental el de contar con el apoyo 
y el acompañamiento de toda la familia 
municipal, así es que una gran satisfac-

Dirección de Deporte Comunitario

Se jugó la final del Torneo “Empleadas 
y Empleados Municipales”
El sábado 3 de junio a partir de las 16.00 horas en las instalaciones del polideportivo Carlos Margalot, el Municipio de nuestra ciudad a través de la 
Dirección de Deporte Comunitario disputó la esperada final del Torneo de Futsal “Empleadas y Empleados Municipales” en la categoría femenina y 
masculina.

Los equipos del Centro de Rendimiento Deportivo vs. Inclusión Deportiva, cate-
goría femenina.

Los equipos del Centro Deportivo Municipal vs. Gestión Ciudadana, categoría 
libre con dos jugadores federados.
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Río Grande.- Continuando con el desarrollo de los 
‘Juegos Deportivos Fueguinos’ que la secretaría de 
deportes y juventudes viene realizando en las tres ciu-
dades fueguinas, es que el sábado 3 de junio desde las 
13.00 horas en las instalaciones del gimnasio Haspen, 
se jugó la instancia local en la disciplina del básquet 
3X3 que comprendió a las categorías femeninas y mas-
culinas que comenzó de la mano de las chicas, en sus 
categorías sub-14 y sub-16, y finalizó dejando como 

campeonas locales a “Universitario Negro” (sub-16) y 
a “Metalúrgico 4” (sub-14).
Posteriormente, el básquet continúo con los chicos, 
también con sus categorías sub- 14 y sub-16, y luego 
de una extensa ronda de encuentros debido a la gran 
participación de clubes, los campeones locales fueron 
los combinados de “Yoppen Azul” (sub-16) y “Uni-
versitario Amarillo” (sub -14).
De esta manera la ciudad de Rio Grande ya tiene sus 

representantes locales y próximamente, los nombra-
dos, estarán disputando las instancias provinciales 
correspondientes a los Juegos Deportivos Fueguinos 
2023.
Desde la Secretaria de Deportes agradecemos y felici-
tamos a todos los clubes por su gran y numerosa  par-
ticipación, también extendemos los agradecimientos a 
todos los involucrados en la realización del evento y al 
público en general con su acompañamiento.

ción por cómo se desarrolló este evento, 
y felicitar a todas y todos los compañe-
ros de trabajo que se sumaron a esta lin-
da propuesta que supero los trescientos 
cincuenta jugadores que participaron de 
diferentes direcciones y secretarías, a to-
das y todos mis felicitaciones y ojalá el 
próximo año se sumen aún más equipos 
y vivir encuentros inolvidables entre to-
dos”.
“Para cerrar quiero agradecer al Inten-
dente; Martín Pérez por permitirnos dis-
frutar entre compañeros de trabajo este 
lindo evento participativo, a la Agencia 
Municipal de Deportes y Juventudes 
por toda la logística aportada, a todas las 
áreas municipales que colaboraron para 

que este evento sea posible, y a todos los 
compañeros de trabajo de la Dirección 
de Deporte Comunitario que estuvieron 
en todos los detalles para que el Torneo 
de ‘Empleadas y Empleados Municipa-
les’ finalice exitosamente, muchas gra-
cias”, finalizó.  
Detallando a continuación los resultados 
de los cotejos realizados y las posiciones 
finales del Torneo de Futsal “Empleadas 
y Empleados Municipales”.
Resumen de los partidos
Partido 1 – categoría masculina (federa-
dos) – inicio: 16.00 horas
Redes “A” 2 Finanzas 
2
Goles por penales

Redes “A” 2 Finanzas 
3
Partido 2 – categoría femenina – inicio: 
17.00 horas
Centro Rendimiento Deportivo 4 
Inclusión Deportiva 3
Partido 3 – categoría masculina libre (dos 
federados por equipo) – inicio: 18.00 ho-
ras
Centro Deportivo Municipal 3 
Gestión Ciudadana 5
Posiciones Finales
Categoría Federados
Primer Puesto: Finanzas
Segundo Puesto: O. Sanitarias Redes “A”
Goleador: Rodrigo Quintero (Fi-
nanzas)

Valla menos vencida: Alejandro Pero 
(Finanzas)
Categoría Femenina
Primer Puesto: Centro Rendimiento 
Deportivo
Segundo Puesto: Inclusión Deportiva
Goleadora: Tatiana Ruiz (CRD)
Valla menos vencida: Belém Ramayo 
(CRD)
Categoría libre (dos jugadores federados)
Primer Puesto: Gestión Ciudadana
Segundo Puesto: Centro Deportivo Mu-
nicipal
Goleador: Fabricio Naccarato 
(CDM)
Valla menos vencida: Héctor Santi-
llán (Gestión Ciudadana)     

Juegos Deportivos Fueguinos

El Básquet 3X3 ya tiene a sus representantes 
riograndenses
El sábado 3 de junio a partir de las 13.00 horas en las instalaciones del gimnasio Haspen de nuestra ciudad, se desarrollaron las instancias locales en la 
disciplina del básquet 3X3 en la rama femenina y masculina donde ya definió a los representantes riograndenses.

Sección de Problemas

Problema 021
Cheron 1926
Juegan blancas
y ganan

Problema 022
Horwitz 1851
Juegan blancas
y ganan

Soluciones

021 Cheron 1926 1.Rd6 Td1+ [1...Tf8 2.Rd7+–] 2.Re5
[2.Rc5 Tc1+ 3.Rd4 Td1+ 4.Rc3 Tc1+ 5.Rd2 Tc8 6.Rd3
Td8+ 7.Rc4 Tc8+ 8.Rb5 Tb8+ 9.Rc6 Ta8 10.Rb7 Tf8
11.Tc6 +–] 2...Td8 [2...Te1+ 3.Rf5 Tf1+ 4.Rg4 Tg1+ 5.Rh3
Th1+ 6.Rg2 Th6 7.Rg3 Th5 8.Te8+–] 3.Rf5 Rh6 4.Te7
Tf8+ 5.Tf7 Ta8 6.h8D+! Txh8 7.Rf6 1:0

022 Cheron 1949 1.Rg3 [1.Tg3 Th5 2.Th3 Tg5+ 3.Rf3
Tf5+ (3...Rh8 4.Tg3 Tf5+ 5.Re4+–) 4.Rg4 Tf8 5.Rg5 Rh8
(5...Ta8 6.h8D+) 6.Te3+–]1...Th5 [1...Th1 2.Th4+–] 2.Th4
1:0

Norway Chess 2023

La undécima edición del torneo Norway
Chess se celebrará del 29 de mayo al 9 de junio en
Stavanger. Nodirbek Abdusattorov y Dommaraju
Gukesh debutarán en el supertorneo noruego.
Magnus Carlsen, que ganó el torneo en cinco
ocasiones, también estará presente, junto a
jugadores de la talla de Alireza Firouzja, Hikaru
Nakamura y Wesley So. Hoy se disputó la primera
ronda y ya ha habido dos sorpresas: Magnus Carlsen
sufrió una derrota contra Fabiano Caruana. Por otra
parte, en el duelo entre las dos estrellas emergentes,
Gukesh D. se impuso a Alireza Firouzja.

Los límites de tiempo son el estándar de la
FIDE con 90 minutos para 40 movimientos y luego
30 minutos para el resto del juego, con un incremento
de 30 segundos desde el movimiento 1. Los premios
en el grupo GM son 3000-2000-1000-500-400-300-
200 euros. Norway Chess Open 2023 es una
cooperación entre Norway Chess y los clubes de
ajedrez locales en Stavanger, Sandnes y Jæren.
Como organizador jefe y árbitro principal, hemos
tenido la suerte de contar con IA IO, Hans Olav
Lahlum, el muy conocido organizador y árbitro de
numerosos torneos de título exitosos en Gausdal,
Oslo y Fagernes, durante los últimos 25 años.

Caruana,Fabiano (2764) - Carlsen,Magnus
(2853) [C11]
11th Norway Chess 2023 Stavanger (1.1), 30.05.2023

1.e4 e6 2.d4 d5 3.Cc3 Cf6 4.e5 Cfd7 5.f4 c5 6.Cf3 Cc6
7.Ae3 a6 8.Ce2

[C11 Defensa francesa sistema clásico: 4 e5 and 4 Bg5
dxe4.]

8...Db6 9.Dc1 Ae7 10.c3 0–0 11.g3 f6 12.Ag2 cxd4!
13.cxd4 Da5+

[13...fxe5= 14.fxe5 Da5+ 15.Cc3 Cb6]

14.Cc3N [Se había jugado 14.Ad2 Dd8 15.0–0 Cb6
16.exf6 Txf6 17.b3 Ad7 18.Ce5 Cc8 19.f5 Cb6 20.fxe6
Cxe5 21.Txf6 1–0 Vallejo Pons,F (2705)-Danielsen,H
(2542) EU-chT (Men) 18th 2011 (1.1)]

14...Cb6 15.exf6 Axf6 16.b3 [Previene Nc4]

16...Ad7 17.0–0 Tac8 18.Dd2 Ae7 [...Bb4 es muy fuerte.]

19.Ce2 Dxd2 20.Axd2 Tc7 21.Tac1 [por Aa5.]

21...Tfc8 22.f5! Aa3 23.Tce1 Ab4 24.Axb4 Cxb4

25.fxe6! Axe6 26.Cf4 Af5 27.Ce5 [Controla Cd3.]

27...g6! 28.g4

[White has some pressure.]

[28.a4!?]

28...Ae4 29.Axe4 dxe4 30.a3 C4d5 31.Txe4 Tc3

[31...Cxf4=. 32.Texf4 Cd5]

32.Cd7! [Desviación]

32...Txb3? [32...Tc1 .; 32...Td8 33.Cxb6]

33.Cxd5!+– Cxd5 34.Te5 Cc3 35.Cf6+

1–0

VIENTOS DE AJEDREZ AÑO 4 SEMANA 11
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EVILLANO S.R.L.S

Río Grande.- El Ministerio de Defensa que conduce 
Jorge Taiana informa, que a partir del trabajo en con-
junto con el Ministerio de Salud de la Nación, las siete 
bases Antárticas Argentinas permanentes administradas 
por el Comando Conjunto Antártico se suman al Siste-
ma Nacional de Vigilancia de la Salud (SNVS), lo que 
permitirá mejorar ampliamente la respuesta sanitaria en 
todo lo vinculado a la atención médica, emergencias, 

acceso a medicamentos y vigilancia de la salud, para el 
personal que habita durante todo el año en el territorio 
antártico argentino.
Cabe mencionar que el Sistema Nacional de Vigilan-
cia de la Salud (SNVS) tiene como objetivo recopilar, 
analizar e interpretar de manera sistemática y continua 

datos específicos sobre el proceso de salud, enferme-
dad y atención. A través de la conformación de redes 
de datos, se genera información epidemiológica, socio-
demográfica y sanitaria que contribuye a la toma de de-
cisiones en el control y prevención de enfermedades, la 
evaluación de programas y la comunicación en salud.
La incorporación al mencionado sistema se logró a 
partir de un trabajo de articulación entre las carteras 
de Defensa y Salud. A partir de esto, se realizó un en-
cuentro en la sede del Comando Conjunto Antártico 
en conexión con todas las bases antárticas Argentinas, 
como parte del proceso de incorporación a la vigilancia 
epidemiológica.
De esta manera, el personal de sanidad de estas bases 
recibió capacitación en el manejo del Sistema Nacio-
nal de Vigilancia, con el fin de comenzar a informar al 
SNVS, asegurando así una comunicación oportuna con 
los diferentes actores involucrados, como la autoridad 
sanitaria de Tierra del Fuego, el Ministerio de Salud de 
la Nación (incluyendo la Dirección de Sanidad de Fron-
teras y la Dirección de Epidemiología) y los programas 
de control de cada evento y enfermedad bajo vigilancia. 
Esto mejorará la capacidad de detección temprana y la 
respuesta efectiva y oportuna ante riesgos para la salud 
pública en todo el territorio nacional.
En esta línea, la coordinadora de Bienestar del Ministe-
rio de Defensa, Marcela Ovejero, remarcó la importan-
cia de todo el trabajo conjunto realizado entre las dos 
carteras porque que “no solo permitió abastecer a las 
enfermerías de cada base de acuerdo a la normativa na-
cional vigente cumpliendo con el objetivo propuesto de 
garantizar el acceso a la salud al personal civil y militar 
que despliega campaña tras campaña en el continente 
blanco, sino además sumándose ahora al Sistema Na-
cional de Vigilancia para ser centinelas en la Argentina 
bicontinental”.
Asimismo, se destacan los avances recientes en mate-

ria de atención a la salud en las bases antárticas entre 
los que se mencionan la adquisición de equipos como 
respiradores, carros de paro, electrocardiógrafos, moni-
tores y saturómetros, así como el programa Remediar. 
Además, se brinda asistencia en teleconsulta a través del 
hospital Garrahan y Bonaparte.

La gestión y administración del SNVS recae en el Área 
de Vigilancia de la Salud, la Dirección de Epidemiolo-
gía, la Dirección Nacional de Prevención de Enferme-
dades y Riesgos, la Subsecretaría de Prevención y Con-
trol de Riesgos, la Secretaría de Promoción y Programas 
Sanitarios del Ministerio de Salud de la Nación.
Del encuentro participaron el director de Epidemio-
logía, Carlos Giovacchini, la directora de Sanidad de 
Fronteras del Ministerio de Salud de la Nación, Karina 
Balbuena, el director de Epidemiología de la provincia 
de Tierra del Fuego, Antártida e Islas del Atlántico Sur, 
Juan Facundo Petrina y la jefa de Sanidad del Comando 
Conjunto Antártico, Mayor Médico, Soledad Soledad 
Rivero.

Ministerios de Defensa y Salud de la Nación

El Sistema Nacional de 
Vigilancia de la Salud 
incorporó a las Bases 
Antárticas
Las siete bases Antárticas Argentinas permanentes se suman al SNVS. Esto permitirá mejorar la 
respuesta sanitaria en atención médica, emergencias, acceso a medicamentos y vigilancia de la salud. 
Cabe mencionar que el Sistema Nacional de Vigilancia de la Salud (SNVS) tiene como objetivo re-
copilar, analizar e interpretar de manera sistemática y continua datos específicos sobre el proceso de 
salud, enfermedad y atención. A través de la conformación de redes de datos, se genera información 
epidemiológica, socio-demográfica y sanitaria que contribuye a la toma de decisiones en el control y 
prevención de enfermedades, la evaluación de programas y la comunicación en salud.

El Ministerio de Defensa que conduce Jorge Taiana 
informó que las siete bases Antárticas Argentinas 
permanentes se suman al Sistema Nacional de Vigi-
lancia de la Salud (SNVS), gracias a una colabora-
ción con la cartera sanitaria nacional.

La medida permitirá mejorar ampliamente la res-
puesta sanitaria en todo lo vinculado a la atención 
médica, emergencias, acceso a medicamentos y vi-
gilancia de la salud, para el personal que habita du-
rante todo el año en el territorio antártico argentino.


